
lO conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR), Fábio de Souza Ca-
margo, enfrenta um pedido de 
afastamento de processos rela-
cionados ao governo estadual, 
encaminhado pelo procurador-
-geral do Paraná, Luciano Borges 
dos Santos. O pedido alega que 
Camargo demonstra “incapa-
cidade de isenção” e parciali-
dade, utilizando sua posição e 
redes sociais para promover uma 
“campanha pessoal” contra au-
toridades estaduais. Um exemplo 
citado é o uso do Instagram para 
convocar servidores públicos a 
ingressarem com ações judiciais 
contra o Estado, relacionadas à 

lO processo corre em segredo 
de Justiça, e envolve acusações 
de uso político do cargo e 
defesa de interesses pessoais

lFábio Camargo enfrenta pedido 
de afastamento por suposta 
parcialidade; caso levanta debates 
sobre independência do órgão

Conselheiro do Tribunal 
de Contas do PR é alvo de 
pedido de afastamento

Nas escolas: pais poderão 
ver ficha de funcionários

Sessão da Câmara define 
composição das comissões

lA primeira sessão da Câmara de 
Cascavel definiu a composição 
das 18 comissões permanentes, 
cada uma com três vereadores 
eleitos por votação, renováveis 
a cada dois anos. Essas comis-
sões são essenciais para anali-
sar propostas legislativas antes 
de serem votadas no Plenário, 
emitindo pareceres de apro-
vação ou rejeição. Além disso, 

têm competência para convocar 
autoridades, receber reclama-
ções, fiscalizar contas públicas 
e promover audiências.O ex-
-presidente da Câmara, Alécio 
Espínola, não integra nenhuma 
comissão, o que pode limitar 
sua atuação no processo legis-
lativo. Também foram definidos 
quatro blocos parlamentares.
Público l P.2

lA Comissão de Educação da Câ-
mara dos Deputados aprovou o 
Projeto de Lei nº 237/2019, que 
permite aos pais acessarem os 
atestados de antecedentes cri-
minais de funcionários de es-
colas e pré-escolas, públicas e 
privadas. De autoria do ex-de-
putado Ney Leprevost, o pro-
jeto amplia a transparência e a 
segurança escolar, indo além 

da legislação atual, que já exige 
a apresentação do documento 
para contratação. O relator Kim 
Kataguiri defendeu a proposta 
como um direito dos pais de sa-
ber quem cuida de seus filhos. 
O texto segue agora para análise 
em outras comissões antes de 
votação no plenário. No Paraná, 
essa exigência já existe há mais 
de 10 anos. Público l P.3

lO Governo do Paraná lançou 
um edital para a compra de um 
Veículo Lançador de Água (VLA) 
para o Batalhão de Choque da 
PM-PR, visando o controle de 
manifestações e distúrbios civis. 
O equipamento será adquirido 
via pregão eletrônico pelo me-
nor preço, com valor estimado 
em até 844 mil dólares (cerca de 
R$ 4,3 milhões). O estado já pos-
sui um veículo similar, utilizado 

em 2015 na repressão a protestos 
de professores, episódio que dei-
xou cerca de 200 feridos. O novo 
VLA promete modernizar a atu-
ação da PM-PR, sendo conside-
rado “imprescindível”. O edital 
exige que o veículo tenha blin-
dagem, sistemas de segurança 
avançados e capacidade para 
disparar diferentes misturas de 
água, gás lacrimogêneo e tinta 
corante. Público l P.3

Batalhão da Polícia de Choque

O Stein Cascavel iniciou de ma-
neira oficial a temporada de 
2025. A diretoria do time cas-
cavelense fez a apresentação 
do novo elenco e de toda a co-
missão técnica. No comando da 
equipe, não há muitas novida-
des e Márcio Coelho segue como 
treinador do Stein Cascavel. O 
clube terá um vasto calendário 
nesse ano, com cinco compe-
tições diferentes. Esportes l P.6

A temporada de 2025 do Cas-
cavel Futsal está oficialmente 
aberta. Na manhã de ontem, 
em solenidade que ocorreu no 
auditório da Acic, a diretoria 
do clube fez a apresentação ofi-
cial do novo elenco da Serpente 
Tricolor. Neste ano, o Cascavel 
Futsal tem a meta  de voltar a 
disputar o título do Paranaense 
da Série Ouro e voltar para a fi-
nal da Liga Nacional. Esportes l P.6

Futsal feminino
Stein Cascavel 
terá calendário 
vasto em 2025

Cascavel Futsal
Serpente Tricolor 
apresenta o 
novo elenco

revisão geral anual de 2017. O 
procurador argumenta que tais 
atitudes “extrapolam qualquer 
limite do legítimo direito de ex-
pressão” e configuram desvio de 
finalidade no exercício do cargo. 
O documento também destaca 
“posturas e manifestações hostis 
e rancorosas” de Camargo contra 
colegas e autoridades, incluin-
do insultos ao procurador-geral 
durante a posse da nova Cúpu-
la Diretiva do TCE-PR, críticas 
públicas ao governador Carlos 
Massa Ratinho Junior (PSD) e 
ao secretário da Educação, Roni 
Miranda. Além disso, menciona 
a atuação de Camargo no caso 
do  Parceiro da Escola. Público l P.4

PR vai gastar R$ 4 mi em 
Veículo Lançador de Água

Luciano Neves/GP Celso Dias

Flávio Ulsenheimer/CMC
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lO presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) disse ontem, em entrevis-
ta em entrevista exclusiva à BandNews FM em Belo Horizonte e mais 
duas emissoras mineiras, que o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) irá 
perder novamente a eleição presidencial se a Justiça autorizar que ele 
seja seu adversário no pleito de 2026. “Então, primeiro aguardem o 
julgamento, se defendam, vai ter uma condenação ou não, vocês vão 
ter o direito de se defender, haverá o direito de defesa que nunca hou-

ve para mim, para eles vai haver. E se a Justiça entender que ele pode 
concorrer as eleições, ele pode concorrer. Se for comigo, vai perder 
outra vez”, disse o petista. Ao comentar os resultados das recentes 
pesquisas, uma que mostra queda de sua popularidade e outra que 
projeta um cenário para as eleições de 2026 onde Lula vence todos os 
candidatos, o presidente afirmou que “não há pesquisa que possa dar 
certo com dois anos de antecedência”. Público l P.4

Lula x Bolsonaro em 2026?

LULA DIZ QUE VENCE BOLSONARO OUTRA VEZ

Reprodução internet
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Primeira sessão da Câmara Municipal 
defi ne composição das comissões

Legislativo municipal de Cascavel Defi nição das comissões permanentes e blocos parlamentares marca início 
do trabalho legislativo. As comissões são formadas por três parlamentares e são renovadas a cada dois anos
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Vídeos Institucionais.

A título de curiosidade, 
o vereador Alécio 
Espínola, e ex-
presidente da Câmara, 
não faz parte de 
nenhuma comissão

DA REDAÇÃO
Cascavel

● A primeira sessão da Câmara 
de Cascavel estabeleceu ontem 
a composição das 18 comissões 
permanentes. Cada uma dessas 
comissões é formada por três 
parlamentares eleitos por vota-
ção e são renovadas a cada dois 
anos. O papel dessas comissões 
é fundamental, pois toda pro-
posta legislativa que necessita 
de votação no Plenário para ser 
aprovada deve primeiro passar 
pela análise de pelo menos uma 
das comissões permanentes. 
Elas são responsáveis por emi-
tir pareceres que recomendam 
a aprovação ou rejeição dos pro-
jetos ao Plenário.

Além disso, as comissões têm 
a competência de convocar se-
cretários municipais ou direto-
res de secretarias para prestar 

e Fão do Bolsonaro. Turismo e 
Assuntos Internacionais: Cidão 
da Telepar, Xavier e Serginho 
Ribeiro. Cultura e Esporte: 
Mauri Schaffer, Everton Gui-
marães e Bia Alcantara. Crian-
ça, Adolescente e Idoso: Rondi-
nelli Batista, Hudson Moreschi 
e Aldonir Cabral. Acessibilidade 
e Direitos das Pessoas com De-
ficiência: Mazutti, Dr. Lauri e 
Hudson Moreschi. Direitos da 
Mulher: Bia Alcantara, Hudson 
Moreschi e João Diego. Direito 
e Liberdade Religiosa: Fão do 
Bolsonaro, Everton Guimarães 
e Mazutti. Terceiro Setor: Ma-
zutti, Xavier e Cidão da Telepar. 
Proteção e Direito dos Animais: 
Serginho Ribeiro, Cleverson 
Sibulski e Valdecir Alcantara. 
Comissão de Ética: Edson Sou-
za, Everton Guimarães, Cidão 
da Telepar, Xavier e Serginho 
Ribeiro. 

Único fora
A título de curiosidade, o verea-
dor Alécio Espínola, e ex-presi-

Planos de saúde tem 52,2 
milhões de benefi ciários
Nos planos exclusivamente 
odontológicos, somaram-
se 2.065.209 benefi ciários 
nos 12 meses, e 178.642 na 
comparação de dezembro 
de 2024 com novembro do 
mesmo ano 

Agência Brasil
Cascavel

●Levantamento da Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS), no mês de dezembro, 
aponta que o setor de planos 
de saúde totalizou 52.210.290 
usuários em planos de assistên-
cia médica e 34.466.532 usuá-
rios nos planos exclusivamen-
te odontológicos. Os números 
mostram que cada segmento 
alcançou novo recorde de be-
neficiários no setor, segundo 
a ANS. Em um ano, os planos 
médico-hospitalares apresen-
taram crescimento de 862.771 
beneficiários em relação a de-
zembro de 2023. No compara-
tivo de dezembro de 2024 com 
novembro do mesmo ano, o 
crescimento foi de 156.217 usu-
ários. Nos planos exclusivamen-
te odontológicos, somaram-se 
2.065.209 beneficiários nos 12 
meses, e 178.642 na comparação 
de dezembro de 2024 com no-
vembro do mesmo ano. Segun-
do a ANS, em relação aos dados 
por estado, no comparativo com 
dezembro de 2023, o setor regis-
trou aumento de beneficiários 
em planos de assistência médi-
ca em 24 unidades federativas, 

Batista. Defesa do Consumidor: 
Everton Guimarães, Mazutti e 
Dr. Lauri. Educação: Xavier, Bia 
Alcantara e Antônio Marcos. 
Trabalho e Administração de 
Pessoal: Aldonir Cabral, Edson 
Souza e Mauri Schaff er. Segu-
rança Pública e Trânsito: Po-
licial Madril, Antônio Marcos 

esclarecimentos; receber recla-
mações ou representações de 
qualquer cidadão contra atos ou 
omissões das autoridades pú-
blicas; solicitar depoimentos de 
autoridades ou cidadãos para 
esclarecer matérias em aná-
lise; acompanhar programas 
de obras, planos municipais, e 
fiscalizar aspectos contábeis, 
financeiros, orçamentários, 
operacionais e patrimoniais do 
Município. Elas também podem 
promover conferências, expo-
sições, audiências públicas e 
propor pedidos de informações.

Após alcançarem consenso e 
garantir a representação parti-
dária, as comissões foram com-
postas da seguinte forma: Cons-
tituição e Justiça: João Diego, 
Everton Guimarães e Serginho 
Ribeiro. Finanças e Orçamen-
to: Sadi Kisiel, Policial Madril, 
Serginho Ribeiro. Viação, Obras 
Públicas e Urbanismo: Cidão 
da Telepar, Edson Souza e Sadi 
Kisiel. Saúde e Assistência So-
cial: Edson Souza, Rondinelli 
Batista e Cidão da Telepar. Meio 
Ambiente: Antônio Marcos, Dr. 
Lauri e Cidão da Telepar. Agri-
cultura: Valdecir Alcantara, 
Hudson Moreschi e Rondinelli 

sendo São Paulo, Minas Gerais 
e Amazonas os que tiveram o 
maior ganho de beneficiários 
em números absolutos. Entre os 
odontológicos, São Paulo, Minas 
Gerais e Paraná foram os estados 
com maior crescimento em nú-
meros absolutos.

Quanto à faixa etária, obser-
va-se que de 45 anos a 49 anos 
foi a que apresentou o cresci-
mento mais expressivo na as-
sistência médica, com 240.336 
novos benefi ciários, nos últimos 
12 meses, seguido pela faixa etá-
ria de 50 anos a 54 anos, com 
125.734 novos beneficiários, 
nos últimos 12 meses. As faixas 
etárias que tiveram maior cres-
cimento nos planos odontoló-
gicos foram 45 anos a 49 anos, 
com 248.771 novos usuários, 
nos últimos 12 meses, e 70 anos 
a 74 anos, com 193.557 novos 
beneficiários, nos últimos 12 
meses. “Considerando os dados 

de usuários de planos de saúde 
de assistência médica nos últi-
mos 5 anos, verificamos que o 
setor de saúde suplementar vem 
mantendo um crescimento con-
tínuo”, informa a agência regu-
ladora. De acordo com o Censo 
2022, do IBGE, observa-se que 
o crescimento de beneficiários 
na saúde suplementar supera o 
crescimento populacional. A ta-
xa de crescimento 2010/2022 de 
benefi ciários foi de 12% enquan-
to a população brasileira cresceu 
6,5%, no mesmo período. 

“Em relação à evolução no 
número de benefi ciários, é im-
portante destacar que esse au-
mento da procura por planos 
de saúde a partir da pandemia 
de covid-19 pode indicar que as 
pessoas fi caram ainda mais pre-
ocupadas em garantir o acesso 
ao sistema de saúde num mo-
mento de grande necessidade”, 
avalia a ANS.

Comissões são responsáveis por emitir pareceres que recomendam a aprovação Flávio Ulsenheimer/CMC

Secom/divulgação

instâncias onde são tomadas 
decisões importantes e elabo-
rados pareceres que influen-
ciam a votação no Plenário. A 
ausência de um vereador nas 
comissões pode ser interpre-
tada de diferentes formas, de-
pendendo do contexto de sua 
atuação. Se, além de não parti-
cipar das comissões, o vereador 
também não se envolve em ou-
tras atividades legislativas ou 
comunitárias, isso pode gerar 
questionamentos por parte da 
população e de outros colegas 
sobre seu engajamento com as 
responsabilidades do mandato.

Blocos parlamentares 
Um bloco parlamentar é com-
posto por, no mínimo, dois in-
tegrantes, que atuam sob uma 
liderança comum. É permitida 
a composição mista, incluin-
do representações partidárias 
e vereadores sem filiação, ou 
exclusivamente por vereado-
res desfiliados. As lideranças 
das bancadas partidárias que 
integram os blocos perdem su-
as atribuições, prerrogativas e 
vantagens legais e regimentais, 
que passam a ser exercidas pelo 
líder do bloco.

Os blocos parlamentares tam-
bém foram definidos durante 
a primeira sessão. Os quatro 
blocos fi caram assim constitu-
ídos: Cascavel Mais Forte: Lauri 
(líder), Edson Souza (vice), Bia 
Alcantara, Antônio Marcos e 
Serginho Ribeiro (membros). 
União Por Cascavel: Rondinelli 
(líder), Everton Guimarães (vi-
ce), Carlos Xavier, João Diego 
e Tiago Almeida (membros). 
Legislativo Forte: Cleverson 
Sibulski (líder), João Diego (vi-
ce), Madril, Antônio Marcos e 
Hudson Moreschi (membros). 
Cascavel Avança: Valdecir Al-
cantara (líder), Cidão da Telepar 
(vice), Mauri, Sadi Kisiel e Fão 
do Bolsonaro (membros).

dente da Câmara, não faz parte 
de nenhuma comissão. As co-
missões são espaços fundamen-
tais para a discussão, análise e 
aprimoramento de projetos de 
lei e políticas públicas. Grande 
parte do trabalho de base e das 
decisões técnicas ocorre nesses 
grupos, o que torna a participa-
ção dos vereadores importante 
para o processo legislativo. Um 
vereador que não integra co-
missões pode ter uma atuação 
menos direta nesse processo, 
uma vez que as comissões são 

3
EM NÚMEROS

Cada uma dessas comissões é 
formada por três vereadores e 
são renovadas a cada dois anos
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“A aquisição do VLA 
permitirá que a tropa 
de choque atue com 
maior segurança e 
efi ciência, garantindo 
a dispersão efetiva das 
multidões”
GOVERNO DO PARANÁ

A FRASE

“A escola deve ser um 
ambiente seguro, e 
essa proposta é um 
passo importante 
para garantir que isso 
aconteça”
KIM KATAGUIRI
Deputado federal

A FRASE

Paraná pretende gastar até R$ 4,3 mi
em veículo lançador de água para PM

PL permite acesso de pais a 
antecedentes criminais de 
funcionários de escolas
No Paraná, estado de origem 
do autor do projeto, a 
exigência de certidões de 
antecedentes criminais para 
profi ssionais que atuam em 
escolas já é uma realidade há 
pelo menos 10 anos 

Da Redação
Cascavel

●A Comissão de Educação da 
Câmara dos Deputados aprovou 
o Projeto de Lei nº 237/2019, de 
autoria do ex-deputado federal 
Ney Leprevost (União Brasil), 
atual deputado estadual no Para-
ná. A proposta garante aos pais e 
responsáveis o direito de acessar 
os atestados de antecedentes cri-
minais dos funcionários de esco-
las regulares e pré-escolas, tanto 
públicas quanto privadas, que 
atendem crianças. O projeto, que 
recebeu parecer favorável do re-
lator da Comissão de Educação, 
deputado Kim Kataguiri (União-
-SP), avança agora para análise 
em outras comissões antes de 
seguir para votação no plenário.

A legislação brasileira já exi-
ge que instituições de ensino 
que atendem crianças de até 12 
anos solicitem atestados de an-
tecedentes criminais de todos 
os colaboradores. Além disso, é 

Segurança pública O governo do Estado do Paraná justifi ca a aquisição como uma forma de modernizar os 
recursos do Batalhão de Polícia de Choque, proporcionando uma abordagem não letal no controle de distúrbios

Atualmente, o estado 
já possui um veículo 
semelhante, que foi 
utilizado em situações 
como a manifestação 
de professores em 29 
de abril de 2015

DA REDAÇÃO
Cascavel  

●O Governo do Paraná lançou 
um edital para adquirir um Ve-
ículo Lançador de Água (VLA) 
para o Batalhão de Polícia de 
Choque da Polícia Militar (PM-
-PR). O equipamento, que será 
utilizado no controle de mani-
festações e distúrbios civis, será 
comprado por meio de um pre-
gão eletrônico, programado pa-
ra a próxima semana, com base 
no critério de menor preço. O 
valor estimado para a aquisição 
pode chegar a 844 mil dólares, o 
equivalente a aproximadamente 
R$ 4,3 milhões.

Atualmente, o estado já pos-
sui um veículo semelhante, que 
foi utilizado em situações como 
a manifestação de professores 
em 29 de abril de 2015. Na oca-
sião, cerca de 200 educadores 
fi caram feridos após uma ação 
policial durante um protesto 
contra a retirada de recursos do 
fundo de previdência para pagar 
dívidas do Estado. O novo VLA, 
no entanto, promete moderni-
zar e ampliar a capacidade de 
atuação da PM-PR em cenários 
de confl ito.

quanto para os manifestantes", 
afi rma o edital.

O edital estabelece uma série 
de requisitos técnicos para o ve-
ículo. Entre as exigências, está a 
presença de pelo menos dois ca-
nhões de água por impulso, com 
alcance mínimo de 60 metros. O 
equipamento deve ser capaz de 
disparar água em três modos: 
pulso curto, pulso longo e fl uxo 
contínuo, com uma vazão de 
1.200 litros por minuto.

Além disso, o VLA deve con-
tar com um tanque de água 
com capacidade para até 6 mil 

litros, blindagem e sistemas de 
segurança avançados, incluindo 
recursos antichamas. O veícu-
lo também precisa ter tanques 
adicionais para armazenamento 
de gás lacrimogêneo (60 litros), 
corante (60 litros) e espuma 
(100 litros). Outra exigência é a 
capacidade de disparar diferen-
tes misturas, como água pura, 
água com espuma, água com gás 
lacrimogêneo, água com tinta 
corante ou uma combinação de 
água, gás lacrimogêneo e tinta 
corante.

Para garantir a segurança dos 

policiais durante as operações, o 
veículo deve ser equipado com 
um sistema de pressão positi-
va que impeça a entrada de gás 
lacrimogêneo ou de pimenta 
no interior da cabine quando 
as janelas estiverem fechadas. 
O VLA também precisa ter ca-
pacidade para transportar pelo 
menos três policiais equipados e 
acelerar de 0 a 60 km/h em, no 
máximo, 30 segundos.

A compra do Veículo Lança-
dor de Água é vista como uma 
medida necessária para forta-
lecer a atuação da PM-PR em 

situações de confl ito. Segundo 
especialistas em segurança pú-
blica, o uso de equipamentos 
não letais, como o VLA, pode 
reduzir significativamente o 
risco de ferimentos graves ou 
mortes durante operações de 
controle de multidões. No en-
tanto, a aquisição também le-
vanta debates sobre o uso de 
força policial em manifestações. 
Organizações de direitos huma-
nos e entidades civis questio-
nam se a presença de um veículo 
com capacidade de dispersão 
em massa pode aumentar a ten-
são em protestos, especialmente 
em contextos de reivindicações 
sociais e políticas.

Histórico controverso
O uso do VLA no Paraná não é 
novidade. O veículo já existen-
te foi empregado em situações 
polêmicas, como a manifesta-
ção de professores em 2015, que 
resultou em centenas de feri-
dos. O episódio gerou críticas 
à atuação da polícia e levantou 
discussões sobre a necessidade 
de equilibrar a manutenção da 
ordem pública com o respeito 
aos direitos de manifestação.

Para o governo, no entanto, 
a aquisição do novo VLA é uma 
forma de modernizar a atuação 
da PM-PR e garantir maior se-
gurança tanto para os policiais 
quanto para os cidadãos. "O veí-
culo é uma ferramenta essencial 
para garantir a ordem pública de 
forma efi ciente e segura, mini-
mizando os riscos de confrontos 
violentos”, diz o edital.

tem o dever de proteger a vida e a 
integridade física de todos, mas, 
sem dúvida alguma, deve prio-
rizar as crianças nas políticas de 
prevenção à violência”, afi rmou 
o parlamentar. Ele reforçou que o 
acesso dos pais aos antecedentes 
criminais dos funcionários é uma 
forma de garantir maior segu-
rança e tranquilidade às famílias.

Kim Kataguiri, relator do pro-
jeto, também defendeu a me-
dida. “Os pais têm o direito de 
saber quem está cuidando de 
seus fi lhos. A escola deve ser um 
ambiente seguro, e essa proposta 
é um passo importante para ga-
rantir que isso aconteça”, disse. 
O texto aprovado na Comissão 
de Educação reúne o projeto de 
Leprevost a outras oito propos-
tas apensadas, todas voltadas à 
segurança no ambiente escolar.

Próximos passos
O projeto ainda será analisado, 
em caráter conclusivo, pelas 
comissões de Administração e 
Serviço Público; Previdência, 
Assistência Social, Infância, 
Adolescência e Família; Traba-
lho; e Constituição e Justiça e de 
Cidadania (CCJ). Se aprovado 
nessas instâncias, seguirá para 
votação no plenário da Câmara 
e, posteriormente, no Senado. 

Somente após a aprovação nas 
duas casas legislativas e a san-
ção presidencial, a proposta se 
tornará lei.

A proposta tem sido vista co-
mo uma forma de fortalecer a 
proteção de crianças e adoles-
centes, especialmente em um 
contexto em que casos de violên-
cia e abuso em escolas têm ga-
nhado destaque. Ao permitir que 
os pais acessem os antecedentes 
criminais dos funcionários, o 
projeto amplia a transparência 
e a responsabilidade das insti-
tuições de ensino. Além disso, 
a medida pode servir como um 
mecanismo de prevenção, de-
sencorajando a contratação de 
pessoas com histórico criminal.

No entanto, especialistas aler-
tam que a exigência de antece-
dentes criminais não deve ser a 
única medida adotada para ga-
rantir a segurança nas escolas. “É 
fundamental que as instituições 
implementem políticas de pro-
teção à criança e ao adolescente, 
como capacitação de profi ssio-
nais, criação de canais de denún-
cia e promoção de um ambien-
te escolar seguro e acolhedor”, 
destacou uma especialista em 
educação.

Paraná como referência
No Paraná, estado de origem do 
autor do projeto, a exigência de 
certidões de antecedentes cri-
minais para profissionais que 

atuam em escolas já é uma re-
alidade há pelo menos 10 anos. 
Desde 2012, professores, assis-
tentes administrativos e auxi-
liares de serviços gerais con-
tratados por processo seletivo 
simplifi cado precisam apresen-
tar o documento. Para profes-
sores efetivos, a obrigatoriedade 
começou em 2013. A Secretaria 
de Educação do Estado afirma 
que a medida contribui para au-
mentar a segurança na comuni-
dade escolar. Com a aprovação 
do projeto de Leprevost, a ex-
pectativa é que outras unidades 
da federação sigam o exemplo 
do Paraná e adotem medidas 
semelhantes para fortalecer a 
segurança nas escolas. 

Medida seria uma resposta a casos frequentes de maus-tratos e agressões contra crianças Gabriel Rosa/AEN

De acordo com a Secretaria 
de Estado da Segurança Pública 
(Sesp), o Veículo Lançador de 
Água é uma ferramenta essen-
cial para o controle de mani-
festações violentas, brigas de 
torcidas organizadas e opera-
ções de reintegração de posse. 
O equipamento é considerado 
"imprescindível" diante do "ce-
nário atual de manifestações 
violentas e distúrbios civis", 
conforme destacado no edital 
que regulamenta a compra.

O governo justifi ca a aquisição 
como uma forma de modernizar 
os recursos do Batalhão de Polí-
cia de Choque, proporcionan-
do uma abordagem não letal no 
controle de distúrbios. "A aqui-
sição do VLA permitirá que a 
tropa de choque atue com maior 
segurança e eficiência, garan-
tindo a dispersão efetiva das 
multidões e reduzindo o risco 
de lesões tanto para os policiais 

Rede municipal de ensino retoma as aulas em Cascavel
Segundo a secretária de 
Educação, Marcia Baldini, 
também houve a preparação 
dos professores, que 
passaram por formação 
continuada

Da Secom
Cascavel

●Mais de 33 mil crianças da Rede 
Municipal de Ensino de Casca-
vel iniciaram ontem (5) o ano 
letivo de 2025. A volta às aulas 
foi marcada por muitos sorrisos 
dos pequenos, abraços entre os 
colegas que não se viram nas 
férias, o carinho entre  alunos 
e professores e a tranquilidade 
dos pais em terem a segurança 
que os fi lhos serão bem cuidados 

pelos profi ssionais da educação.
O prefeito de Cascavel, Rena-

to Silva, acompanhou a aber-
tura do ano letivo na Escola da 
Transparência II e no Cmei Paulo 
Marques. “Vim aqui para mo-
tivá-los, pedir que estudem o 
máximo que puderem, para que 
possamos construir um futuro 
feliz. Aliás, não tem outro cami-
nho, não tem outra ferramenta 
mais perfeita, que o conheci-
mento; o estudo. Estamos aqui 
para incentivar, dar o exemplo 
e pedir que estudem com amor 
e se dediquem. Aos nossos que-
ridos professores, gratidão pela 
doação que vocês fazem para 
ajudar a vida do próximo e edu-
car as nossas crianças”, obser-
va. Cascavel conta com 124 ins-

tituições de ensino.
Segundo a secretária de Edu-

cação, Marcia Baldini, também 
houve a preparação dos profes-
sores, que passaram por forma-
ção continuada reforçando a 
qualifi cação da equipe pedagó-
gica para oferecer um ensino ca-
da vez mais efi ciente. “Estamos 
felizes, bastante empolgados. A 
gente já percebeu que a cidade 
está com uma cor diferente: os 
pais estão nas ruas levando as 
crianças, as escolas já estão se 
enchendo do que dá vida a elas, 
que são nossos alunos e alunas 
da Rede Pública Municipal de 
Ensino. Vai ser um lindo ano le-
tivo, abençoado por Deus. To-
dos nós, essa grande equipe da 
Secretaria de Educação, vamos 

Secom

O Rio possui equipamento semelhante ao que o Paraná deseja adquirir Batalhão da Polícia de Choque

proibida a contratação de pes-
soas com sentença penal con-
denatória transitada em julgado, 
independentemente do tipo de 
crime cometido. O projeto de 
Leprevost, no entanto, vai além: 
ele permite que os pais ou res-
ponsáveis pelos alunos tenham 
acesso a esses documentos, am-
pliando a transparência e a segu-
rança no ambiente escolar.

O deputado Ney Leprevost 
destacou que a proposta surge 
como uma resposta a casos fre-
quentes de maus-tratos e agres-
sões contra crianças por parte 
de profissionais que atuam em 
instituições de ensino. “O Estado 

trabalhar conjuntamente para 
oferecer o melhor para nossos 
alunos. As crianças são o que 

temos de mais precioso na nos-
sa vida, enquanto pais, mães e 
educação também. Sem crian-

ças não têm escola, não têm se-
mentes, elas são a essência de 
tudo”, pontua. 
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Conselheiro do TCE do Paraná é 
alvo de pedido de afastamento

Lula demonstra confi ança em nova vitória sobre Bolsonaro
Em entrevista para as 
rádios de Minas Gerais, o 
presidente Lula declarou que 
derrota o ex-presidente Jair 
Bolsonaro outra vez

Das Agências
Belo Horizonte

●O presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT) disse ontem, 
em entrevista em entrevista 
exclusiva à BandNews FM em 
Belo Horizonte e mais duas 
emissoras mineiras, que o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
irá perder novamente a eleição 
presidencial se a Justiça autori-
zar que ele seja seu adversário 
no pleito de 2026. “Então, pri-
meiro aguardem o julgamento, 
se defendam, vai ter uma con-
denação ou não, vocês vão ter 
o direito de se defender, haverá 
o direito de defesa que nunca 
houve para mim, para eles vai 
haver. E se a Justiça entender 
que ele pode concorrer as elei-
ções, ele pode concorrer. Se for 
comigo, vai perder outra vez”, 
disse o petista.

Lula criticou o PL (Projeto de 
Lei) da anistia e disse que pes-
soas que pedem perdão pelos 
atos extremistas do 8 de Janei-
ro antes da condenação “não 
acreditam que são inocentes”. 

TCE-PR O conselheiro Fábio de Souza Camargo enfrenta pedido de afastamento por suposta 
parcialidade; caso levanta debates sobre independência do órgão e possíveis motivações políticas 

O caso envolve 
acusações de uso 
político do cargo 
e defesa de
interesses pessoais 

DA REDAÇÃO
Curitiba 

●O conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR), Fábio de Souza Ca-
margo, está no centro de uma 
controvérsia que pode resultar 
em seu afastamento de processos 
envolvendo o governo estadual. 
O procurador-geral do Paraná, 
Luciano Borges dos Santos, en-
caminhou ao TCE-PR um pedido 
formal para que Camargo seja 
removido de julgamentos e su-
pervisões relacionados ao Estado 
e suas autoridades. A solicitação, 
à qual o portal RIC teve acesso, 
alega que o conselheiro demons-
tra "incapacidade de isenção" e 
parcialidade em suas decisões.

Luciano Borges dos Santos 
sustenta que Camargo tem utili-
zado sua posição institucional e 
suas redes sociais para promover 
uma "campanha pessoal" con-
tra autoridades estaduais. Um 
dos exemplos citados é o uso do 
Instagram pelo conselheiro pa-
ra convocar servidores públicos 
a ingressarem com ações judi-
ciais contra o Estado, referentes 
à revisão geral anual de 2017. O 
procurador argumenta que tais 
atitudes "extrapolam qualquer 
limite do legítimo direito de ex-
pressão" e confi guram um des-
vio de fi nalidade no exercício do 
cargo.

Além disso, o pedido de afas-
tamento destaca que Camargo 
teria adotado "posturas e ma-
nifestações hostis e rancoro-
sas" contra colegas do plenário 
e autoridades estaduais. Entre 
os episódios mencionados está 
uma declaração do conselheiro 
durante a posse da nova Cúpu-
la Diretiva do TCE-PR, na qual 
ele teria insultado o próprio pro-
curador-geral. Outras ocasiões 
incluem críticas públicas ao go-
vernador Carlos Massa Ratinho 
Junior (PSD), a quem Camargo 

peu o andamento do processo, 
mas foi posteriormente anulada 
pelo Tribunal de Justiça do Para-
ná (TJ-PR). Para Luciano Borges, 
tais ações contrariam o "padrão 
ético esperado" para um mem-
bro do TCE-PR.

Outro ponto levantado foi uma 
suposta defesa de interesses par-
ticulares. Segundo o documento, 
Camargo teria usado sua posição 
para questionar um possível blo-
queio de bens de sua fi lha, o que, 
na visão do procurador, reforça a 
falta de imparcialidade do con-
selheiro.

Em entrevista à RPC, Fábio 
Camargo afirmou que não foi 
formalmente comunicado so-
bre o pedido de afastamento. Ele 
destacou que não guarda "ne-
nhum sentimento negativo" e 
que trabalha diariamente em 
favor do Estado. O conselheiro 
também mencionou que aguar-
da com serenidade o julgamen-
to do Supremo Tribunal Federal 

(STF), marcado para o dia 7 de 
fevereiro.

Camargo, que está no TCE-
-PR desde 2013, foi nomeado 
pelo ex-governador Beto Richa 
(PSDB) e já ocupou os cargos de 
corregedor, vice-presidente e 
presidente da corte. Ele nega as 
acusações e defende sua conduta 
como adequada ao exercício do 
cargo.

O processo corre em segredo 
de Justiça, e o procurador-geral 
pede que o presidente do TCE-
-PR afaste Camargo das ativi-
dades de supervisão em inspe-
torias de fi scalização. A medida, 
segundo Luciano Borges, é ne-
cessária para "garantir o reesta-
belecimento da imparcialidade" 
na corte. O documento reforça 
três argumentos principais: o 
uso da posição institucional e 
das redes sociais para promover 
uma campanha pessoal contra 
autoridades estaduais. A inca-
pacidade de manter a isenção 

necessária em processos envol-
vendo o Estado. Manifestações 
que ultrapassam os limites do 
direito de expressão, caracteri-
zando desvio de finalidade no 
exercício do cargo.

O pedido de afastamento 
de Fábio Camargo do Tribunal 
de Contas do Estado do Para-
ná (TCE-PR), apresentado pe-
lo procurador-geral do Estado, 
Luciano Borges dos Santos, pode 
representar uma medida irregu-
lar. O TCE-PR é um órgão autô-
nomo, cuja função primordial é 
fi scalizar a aplicação dos recur-
sos públicos, e seus conselhei-
ros têm o dever de agir com in-
dependência e imparcialidade. 
Qualquer tentativa de interfe-
rência externa que vise infl uen-
ciar ou comprometer o exercí-
cio dessas atribuições pode ser 
entendida como uma violação 
dos princípios fundamentais da 
administração pública, como a 
legalidade e a impessoalidade.

Quem é Fábio Camargo
Formado Bacharel em Direito 
pela Universidade Tuiuti do Pa-
raná, Fábio Camargo foi vere-
ador e deputado estadual. Em 
2013 renunciou ao mandato no 
legislativo para assumir a vaga 
de Conselheiro do Tribunal de 
Contas do Paraná. Em 2016, a 
eleição para a vaga chegou a ser 
anulada pelo Tribunal de Justiça 
do Paraná, sob alegação de irre-
gularidades no pleito. Mas um 
ano depois, o TJ-PR voltou atrás 
na decisão e legitimou Camargo 
no TCE-PR. Na casa, o conse-
lheiro ocupou o cargo de corre-
gedor geral (gestão 2017-2018) e 
vice-presidente, na atual gestão 
(2019-2020) no TCE-PR. Eleito 
em sessão ordinária nº 40/2020 
por videoconferência, Fábio Ca-
margo tem 47 anos será o presi-
dente mais jovem da história do 
Tribunal de Contas do Paraná. 
Ele vai exercer o cargo no biênio 
2021-2022.

ís. “Por isso que ele fugiu para 
Miami. Se ele fosse um homem 
que não tivesse preparado toda 
aquela podridão de compor-
tamento, ele teria fi cado, teria 
dado posse como qualquer ser 
humano civilizado faria. Mas 
ele não”, declarou.

Infl ação
Na mesma entrevista, Lula dis-
se que o governo leva à sério a 
infl ação e que trabalha para que 
a alta no preço dos alimentos 
não prejudique os brasileiros. 
Segundo ele, 2025 será “o ano 
da colheita”. O presidente disse 
ainda que está se reunindo com 
diversos setores para entender a 
alta de preços em alguns produ-
tos. Questionado, o presidente 
destacou, por exemplo, que os 
preços da gasolina e do diesel 
ainda estão abaixo dos regis-
trados em 2022. “Nós levamos 
ela [a infl ação] muito a sério e 
eu acho que ela está razoavel-
mente controlada. A nossa pre-
ocupação é evitar que o preço 
dos alimentos continue preju-
dicando o povo brasileiro. E é 
por isso que temos feito reuni-
ões sistemáticas com os setores. 
Por exemplo, a carne está muito 
alta. Nós temos outros produtos 
que estão altos. E nós precisa-
mos com os setores discutir por 

que esses preços cresceram tan-
to de 12 meses pra cá”, afi rmou. 
Em 2024, a infl ação fechou aci-
ma do teto da meta, com alta de 
4,83%. Lula vai se reunir ainda 
nesta semana com representan-
tes do setor produtivo da carne.

Queda na popularidade
Ao comentar os resultados das 
recentes pesquisas, uma que 
mostra queda de sua popula-
ridade e outra que projeta um 
cenário para as eleições de 2026 

onde Lula vence todos os candi-
datos, o presidente afi rmou que 
“não há pesquisa que possa dar 
certo com dois anos de antece-
dência”. 

Segundo ele, somente as 
pesquisas a partir de abril do 
ano que vem começarão a tra-
çar cenários realísticos para as 
eleições presidenciais. “2025 
será o ano de entrega do nosso 
governo. Passamos dois anos 
arrumando esse país, pegamos 
uma casa semidestruída. Agora 

é o ano da colheita que vamos 
fazer nesse país na questão do 
emprego, do salário, de rodo-
vias, educação”, disse Lula.

Reforma ministerial
Na entrevista para as rádios mi-
neiras, o presidente foi questio-
nado sobre a possível indicação 
do senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) para ser ministro. 
Pacheco também é cotado para 
ser o candidato da base do PT ao 
governo mineiro em 2026. Lula 
afi rmou que não tem pressa de 
fazer nenhuma reforma, mas 
que quer “ajustar as peças que 
nós temos que trocar”. 

O PSD, aliado do governo, já 
conta com três ministérios na 
Esplanada, o de Minas e Ener-
gia, com Alexandre Silveira; 
Agricultura e Pecuária, com 
Carlos Fávaro; e Turismo, com 
Celso Sabino. O presidente ga-
rantiu que, ao menos, Silveira 
fi cará no cargo. 

“Não há porque mexer nu-
ma coisa que está fazendo uma 
revolução no setor energético 
brasileiro e no setor de minas 
desse país”, disse, elogiando 
o ministro. Sobre os demais 
ministérios, Lula afirmou que 
vai discutir com o PSD e com 
outros partidos aliados sobre 
eventuais mudanças.

O procurador do PR, Luciano Borges; e Fábio Camargo, alvo do pedido de afastamento Ric/Reprodução

Afi rmou ainda que a Justiça está 
garantindo “um processo al-
tamente democrático” e pediu 
cautela para aguardar as deci-
sões. “O que estamos garantin-
do é um processo de julgamento 
altamente democrático em que 
eles têm todo o direito de de-
fesa. Agora, quando as pessoas 
nem foram condenadas e estão 
pedindo anistia, é porque estão 
se condenando. Eles acham que 
fi zeram exatamente aquilo que 
a justiça está dizendo que eles 
fi zeram”, disse Lula.

O petista voltou a criticar Bol-
sonaro ao citar a “podridão de 
comportamento” do ex-presi-
dente ao deixar o Brasil no fi nal 
de 2022 e se recusar a entregar a 
faixa presidencial. Declarou não 
haver “possibilidade de a men-
tira ganhar uma eleição” no pa-

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

Lula teve uma queda na popularidade em virtude da alta nos 
preços dos alimentos José Cruz/Agência Brasil

Fábio Camargo está 
no TCE-PR desde 

2013, e foi nomeado 
pelo ex-governador 
Beto Richa (PSDB). 

Ele já ocupou os 
cargos de corregedor, 

vice-presidente e 
presidente da corte

chamou de "muito mal assesso-
rado", e ao secretário da Edu-
cação, Roni Miranda, referido 
como "mal educado" e "péssimo 
secretário".

O procurador também men-

cionou a atuação de Camargo no 
caso do programa Parceiro da 
Escola, que terceiriza a gestão 
de unidades da rede pública de 
ensino. Em novembro, uma de-
cisão do conselheiro interrom-

“E se a Justiça 
entender que ele pode 
concorrer as eleições, 
ele pode concorrer. Se 
for comigo, vai perder 
outra vez”
LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA
Presidente da República

“E se a Justiça 

A FRASE
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15
Márcio Coelho 
fez 16 finais e 
conquistou 15 
títulos como 
técnico do Stein 
Cascavel nas 
últimas quatro 
temporadas

NÚMERO

Em 2025, o Stein 
Cascavel disputará a Liga 
Feminina de Futsal (LFF), 
a Taça Brasil de Clubes, 
a Copa Mundo do Futsal, 
a Copa do Brasil e o 
Paranaense da Série Ouro 

Stein terá calendário 
vasto no ano de 2025

Futsal feminino A diretoria do time cascavelense fez a apresentação oficial do 
elenco na noite da última terça-feira. Márcio Coelho segue no comando da equipe

2025. Mas Márcio Coelho disse 
que o Stein Cascavel terá um ca-
lendário tão vasto como teve em 
2025. Neste ano, o Stein Cascavel 
não irá disputar a Libertadores 
da América, mesmo sendo atual 
campeão. O time não conseguiu 
garantir presença na Supercopa, 
que é classificatória para a com-
petição continental. No entanto, 
a grande meta é buscar o tricam-
peonato da América em 2026. Pa-
ra isso, o Stein Cascavel irá dis-
putar três competições que são 
classificatórias para a Supercopa, 
que é o passaporte para a Liber-
tadores. Na atual temporada, o 
Stein Cascavel vai em busca do 
tricampeonato da Liga Feminina 
de Futsal (LFF). Também volta a 
disputar a Copa do Brasil de fut-
sal feminino, torneio de mata-
-mata que venceu em 2022. E a 
conquista do Paranaense da Série 

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l O Stein Cascavel iniciou de ma-
neira oficial a temporada de 2025. 
A diretoria do time cascavelense 
fez a apresentação do novo elen-
co e de toda a comissão técnica. 
No comando da equipe, não há 
muitas novidades e Márcio Coe-
lho, que fez 16 finais e conquistou 
15 títulos no comando da equipe 
nas últimas quatro temporadas, 
segue como treinador do Stein 
Cascavel. No ano passado, Coe-
lho teve uma temporada exaus-
tiva com cinco competições no 
calendário e quatro títulos. O 
treinador perdeu peças impor-
tantes e cinco atletas do time 
multicampeão foram atuar no 
futsal europeu. Mas o Stein Cas-
cavel teve reforços e manteve a 
base de 2024. Atletas que estão 
acostumadas a conquistar títu-
los seguem na equipe, como a 
goleira Bianca, a capitã Michi, 
Amandinha, Camilinha, Flávia, 
Dudinha, entre outras. 

No evento da última terça-fei-
ra, o Stein Cascavel apresentou 
também a nova marca. As mu-
danças foram muitas, porém, o 
time manteve a mesma fome de 
conquistas. “Na verdade, essa 
fome ficou ainda maior”, como 
sintetizou o vice-presidente do 
clube, Beto Stein.

E para isso, depois da apresen-
tação oficial do elenco, Márcio 
Coelho já colocou as meninas 
em quadra na manhã de ontem. 
O time ainda não tem uma data 
para fazer a primeira partida em 

Ouro em 2025 colocou o time na 
Taça Brasil de Clubes. O Stein dis-
putou a tradicional competição 
nacional em 2022 e foi campeão. 
Agora, se o time conquistar qual-
quer uma dessas competições se 
classifica para a Supercopa do ano 
que vem. 

Mas o time vai em busca do te-
tracampeonato da Copa Mundo 
do Futsal. O time tem três títulos 
seguidos e, em 2022, esta foi a 
primeira conquista internacio-
nal do clube. No ano passado, o 
tri veio dentro de casa. Logo, foi 
uma conquista especial para toda 
a equipe. O Stein, de Coelho, vai 
em busca de todos esses objeti-
vos, mas não abre mão de manter 
a supremacia no Estado do Para-
ná. Em 2024, o Stein conquistou o 
tetracampeonato do Paranaense 
da Série Ouro. E neste ano quer 
fechar o calendário com o penta-

campeonato. 

Coelho
O técnico Márcio Coelho já co-
locou as meninas em quadra 
ontem, após a apresentação do 
elenco. Mas o treinador terá que 
se ausentar para integrar a comis-
são técnica da Seleção Brasileira 
de futsal feminino. Coelho viaja 
hoje e o Brasil fará, na próxima 
semana, dois amistosos contra a 
Finlândia, que servirão de pre-
paração do time para a Copa do 
Mundo de futsal feminino. Coe-
lho é o auxiliar do técnico Wilson 
Sabóia e esta convocação tem a 
presença apenas de atletas que 
atuam na Europa. Logo, o Stein 
não teve atletas chamadas. Mas 
Camila e Júlia, que defenderam 
o time cascavelense até o fim da 
temporada passada, foram con-
vocadas por Sabóia e Coelho. 

Depois do Athletiba, o Coxa volta a jogar em casa hoje Site Coritiba

Hoje tem 
Derby no 
Paulistão 
Gazeta Esportiva

O Cascavel Futsal apresentou o novo time ontem Luciano Neves / GP

Derby é a atração da sétima rodada do Paulista

Em solenidade, Cascavel 
Futsal apresenta o elenco 
para a temporada de 2025

com 15.
O Corinthians, por sua vez, 

vive ótima fase e detém a me-
lhor campanha do Estadual. O 
Timão se reabilitou rapidamen-
te da derrota para o São Paulo e 
vem de duas vitórias seguidas 
no torneio, sobre Ponte Preta e 
Novorizontino. Desta forma, a 
equipe de Ramón Díaz está no 
topo do Grupo A, com 18 pontos. 
O time, porém, tem um jogo a 
mais que o segundo colocado da 
chave, Mirassol, com 15 pontos. 
Inter de Limeira, com quatro, e 
Botafogo-SP, que reúne três pon-
tos, completam o grupo.

No Verdão, o atacante Facundo 
Torres tem ganhado pontos com 
o técnico Abel Ferreira. O uru-
guaio foi titular do Palmeiras na 

semifinais do torneio nacional. 
Além disso, o Cascavel Futsal irá 
representar o município de Cas-
cavel nos Jogos Abertos do Para-
ná (JAPS) – categoria adulta – e 
nos Jogos da Juventude do Para-
ná (JOJUPS), voltado para atletas 
menores de 17 anos.

Com relação ao novo elenco, 
o gerente de futsal do clube, Pe-
drinho Muffato, admitiu que a 
diretoria cometeu um equívo-
co ao estruturar o elenco para a 
temporada passada, apostando 
na política do ‘bom e barato’. Em 
2024, a Serpente Tricolor trouxe 
vários atletas jovens promissores, 
mas que não emplacaram no clu-
be. Tanto é que, em maio do ano 
passado, a diretoria fez a troca 
no comando técnico. Na ocasião, 
saiu Lucas Chioro e chegou Dei-
vidy Hadson. No entanto, com a 
temporada em andamento, o co-

vitória sobre o Guarani, no últi-
mo domingo, pelo Campeonato 
Paulista, e vive a expectativa de 
jogar seu primeiro clássico com a 
camisa alviverde. O técnico Abel 
Ferreira vinha rodando o elenco 
do Palmeiras e, portanto, o joga-
dor ficou fora do embate contra 

dores: os goleiros Neto e Ovelha 
(ambos do time sub-20), os alas 
Elano (sub-20), Micuim, Zequi-
nha, os fixos Scheffer e Carlão e os 
pivôs Vitinho e Paulo Felipe.

A temporada oficial do Casca-
vel Futsal terá início na primeira 
semana de março, com o Campe-
onato Paranaense da Série Ouro, 
quando a Serpente Tricolor co-
meçará sua caminhada em busca 
de novos títulos e conquistas. O 
primeiro jogo oficial ainda não 
tem data definida. Mas o time de 
Deividy Hadson estreia no Esta-
dual em casa contra o São Miguel. 
No fim deste mês de fevereiro, a 
Serpente Tricolor fará um amis-
toso contra o Umuarama, no gi-
násio São Cristóvão.

o Santos, no dia 22 de janeiro, o 
primeiro clássico do Verdão em 
2025. Facundo, porém, apareceu 
entre os onze iniciais na última 
partida do Alviverde, diante do 
Guarani, em Campinas. Esta foi 
a primeira vez na temporada que 
Abel escalou o time considerado 
“ideal”. Ele montou uma equi-
pe sem centroavantes e utilizou 
Mauricio como um falso 9.

O atacante uruguaio atuou pe-
lo lado esquerdo do ataque, na 
vaga antes ocupada por Felipe 
Anderson, que vinha sofrendo 
de dores no púbis. O camisa 9 
avançou no processo de recu-
peração, mas a tendência é que 
Facundo volte a ser titular no 
clássico contra o Corinthians, 
agendado para esta quinta-feira.

mandante não conseguiu fechar 
a temporada como desejado. O 
Cascavel Futsal caiu nas oitavas 
de final da Liga Nacional e nas 
quartas do Paranaense da Série 
Ouro. Também disputou a Liber-
tadores da América, na Argenti-
na, e foi eliminado nas quartas. 

Agora, Hadson segue no co-
mando do time e teve o privilé-
gio de auxiliar na estruturação do 
novo elenco. Ao todo, o Cascavel 
Futsal conta com nove reforços: 
os goleiros Gustavinho e Jackson, 
os alas Bazzinho, Samuel, Wen-
del, Jonas, Lucão e Russo, além do 
pivô Vini.  Completando o elenco, 
o técnico Deividy Hadson mante-
ve a base da temporada passada 
com a permanência de oito joga-
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O novo 
elenco do 
Cascavel 
Futsal 
conta com 
17 jogadores. 
São nove 
contratações 
e oito atletas 
que foram 
mantidos da 
temporada 
passada

NÚMERO

Gazeta Esportiva
São Paulo

lO primeiro clássico entre Pal-
meiras e Corinthians de 2025 
acontece nesta quinta-feira (06). 
O Derby, válido pela sétima ro-
dada do Campeonato Paulista, 
está marcado para as 20 horas, 
no Allianz Parque. O Palmeiras 
reencontrou o caminho das vi-
tórias e goleou o Guarani no úl-
timo domingo, por 4 a 1. Os gols 
do triunfo no Brinco de Ouro, 
em Campinas, foram marcados 
por Estêvão (duas vezes), Ri-
chard Ríos e Mauricio. A equipe 
alviverde, no momento, ocupa 
a segunda colocação do Grupo 
D, com 11 pontos conquistados. 
O São Bernardo lidera a chave, 

A equipe segue sob o comando 
de Deividy Hadson e tem nove 
reforços para 2025

Luciano Neves
Com assessoria

l A temporada de 2025 do Cas-
cavel Futsal está oficialmente 
aberta. Na manhã de ontem, em 
solenidade que ocorreu no audi-
tório da Acic, a diretoria do clube 
fez a apresentação oficial do no-
vo elenco da Serpente Tricolor. 
Neste ano, o Cascavel Futsal terá 
um calendário menor do que teve 
em 2025, mas a meta é voltar a 
disputar o título do Campeona-
to Paranaense da Série Ouro, no 
qual busca a sua oitava conquis-
ta, e voltar para a final da Liga 
Nacional. O Cascavel Futsal foi 
campeão em 2021 e chegou três 
vezes de maneira consecutiva nas 

Furacão fecha a rodada 
contra o lanterna hoje

PARANAENSE

l OA oitava rodada do Campeonato Paranaense 
será concluída nesta quinta-feira (06) com uma 
partida. O Athletico-PR volta a atuar na Ligga 
Arena e recebe o lanterninha Independente São 
Joseense. O jogo será às 20 horas e o Furacão tem 
a chance de embalar na fase classificatória e se 
aproximar das quartas de final. O time do técni-
co Maurício Barbieri ficou quatro jogos sem ven-
cer no Estadual. Mas no último domingo acabou 
com essa sequência e derrotou o Andraus por 
3 a 1. Com isso, o time foi aos doze pontos ga-
nhos e um novo resultado positivo garante a 
classificação antecipada. Já o Independente é 
um dos times desesperados no campeonato e 
segue na última posição com quatro pontos. 
Mas na rodada passada, conseguiu uma proeza 
e comemorou a primeira vitória na competi-
ção. Derrotou o Londrina em casa por 2 a 1. O 
triunfo foi atribuído ao técnico Ageu Gonçalves, 
que assumiu o time depois da demissão de Lú-
cio Flávio. Nesta quinta, outra situação atrai os 
olhares no Campeonato Paranaense. O Tribunal 
de Justiça Desportiva (TJD) fará o julgamento 
do Paraná Clube sobre a situação da partida que 
ocorreu na semana passada contra o Cascavel, 
pela sexta rodada. O jogo terminou empatado 
sem gols, mas a Gralha Tricolor cometeu um 
erro grave e fez seis substituições na partida. O 
Cascavel pede a reversão do resultado da partida 
e quer os três pontos do jogo. O Paraná abriu a 
oitava rodada na terça e não saiu do 0 a 0 contra 
o Maringá.

SUL-AMERICANO SUB-20

l O Brasil superou o Uruguai por 1 a 0 na última 
terça-feira. A partida foi válida pelo hexagonal 
final do Sul-Americano sub-20 e aconteceu na 
Venezuela, no Estádio Nacional Brígido Iriar-
te. O gol do Brasil foi marcado pelo meia ex-
-Corinthians Pedro. Com a expulsão de Arthur 
Dias, o Brasil jogou com um a menos desde os 
12 minutos da partida. “Acho que a gente fez 
um ótimo primeiro tempo, competimos bas-
tante e só faltou o gol. A equipe estava muito 
compacta, não desistimos do jogo. Mesmo com 
um a menos, a gente continuou (se esforçando) 
até o final e, graças a Deus, pude fazer o gol e 
dar a vitória”, afirmou Pedro. O meia e capitão 
da Seleção é cria da base do Corinthians. Na 
equipe, fez sua estreia no profissional em 2023, 
quando atuou em 22 jogos e marcou um gol. Em 
junho do mesmo ano, foi vendido ao Zenit da 
Rússia, onde está até hoje. O próximo compro-
misso do Brasil na competição será diante da 
Colômbia. A bola rola nesta sexta-feira (07), às 
17 horas, no Estádio Olímpico de la Universidad 
Central de Venezuela.

Capitão Pedro valoriza 
vitória sobre o Uruguai

Site Athletico

Rafael Ribeiro/CBF

CAMPEONATO CARIOCA

l O Botafogo anunciou ontem, através de nota 
oficial, a contratação do zagueiro David Ri-
cardo. O vínculo é válido até o final de 2028. 
Revelado nas categorias de base do Flumi-
nense do Piauí, David foi contratado junto ao 
Ceará em 2022. Desde então, vestiu a camisa 
do Vozão em 99 oportunidades, com seis bo-
las na rede e três assistências registradas. Em 
seu currículo, o zagueiro acumula três taças: 
Campeonato Piauiense, Campeonato Cearense 
e Copa do Nordeste. David Ricardo, que já trei-
na com o restante do grupo do Botafogo, terá 
a data de sua apresentação oficial divulgada 
posteriormente. O Glorioso volta aos gramados 
nesta quinta-feira (06), às 21h45, quando visita 
o Nova Iguaçu, no Estádio Jânio Moraes, em 
confronto válido pela oitava rodada da primei-
ra fase do Carioca. No Estadual, o Fogão tem 
nove pontos e vem de uma vitória no clássico 
contra o Fluminense. Porém, o time teve outro 
clássico no fim de semana e foi superado pelo 
Flamengo na final da Supercopa Rei por 3 a 1. 
Com isso, viu o rival levantar a primeira taça do 
futebol brasileiro em 2025. 

Botafogo anuncia o 
zagueiro David Ricardo

Vitor Silva
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Publicidade Legal

Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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instagram: @garciaautocenter_

- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312
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Áries (21/03 - 20/04)
Com Vênus em seu signo, sua beleza, 
vivacidade, brilho e simpatia estão 
em destaque. Novos relacionamentos 
e oportunidades de negócio podem 
chegar de maneira inesperada. Ligue 
o radar numa transação imobiliária 
que pode surgir de repente. O dia trará 
boas compras e investimentos em 
conforto. Resolva assuntos de família. 

Touro (21/04 - 20/05)
Esta fase favorece a cura emocional, 
você pode se libertar de velhas mágoas 
no amor e nos relacionamentos, 
transformar padrões e elevar 
os sentimentos. Avalie sonhos, 
ambições, determine metas e planeje 
os próximos passos na carreira. 
Aproveite para renovar sua imagem 
e criar planos. Sucesso profissional e 
financeiro pela frente!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Espere por melhores condições, antes 
de decisões financeiras. O dia pede 
serenidade e sintonia com sua força 
interior. Evite ações e julgamentos 
precipitados. Em breve, informações 
ficarão claras e você fará escolhas 
com segurança. Planeje uma viagem 
com calma, detalhes farão diferença 
nos custos e na experiência, amplie 
opções! 

Câncer (21/06 - 22/07)
Novidades e imprevistos marcarão 
a vida social. Renove o ambiente 
e aprofunde vínculos de amizade. 
Aproveite oportunidades para ampliar 
conexões profissionais e investir 
no seu futuro. Determine planos de 
longo prazo e garanta boas escolhas. 
Marte retrógrado em seu signo pedirá 
ajustes nos investimentos e calma nas 
decisões.

Leão (23/07 - 22/08)
O foco nos relacionamentos manterá o 
astral em alta. Visualize as mudanças 
que deseja e aposte num projeto 
inovador. O dia trará popularidade e 
projeção. Será bom momento para 
lançar um projeto ou dar nova direção 
à carreira e aumentar seu poder de 
influência. Avalie um convite de viagem 
ou de participação num evento. 

Virgem (23/08- 22/09)
Um plano de viagem despertará 
sonhos e animará o clima. O dia trará 
notícias de pessoas queridas de longe, 
convites e empolgação com novos 
projetos. Mudança na equipe ou de 
ambiente e reencontros com amizades 
especiais movimentarão a vida numa 
direção estimulante. Carreira em 
ascensão. Cumplicidade no amor! 

Libra (23/09 - 22/10)
Concentre suas energias no trabalho 
e cuidados de saúde. O dia pedirá 
privacidade e reflexões sobre o futuro. 
Conversas de hoje falarão ao coração 
e darão força e coragem para você 
assumir desafios e redirecionar a carreira. 
Conexões com autoridades, mestres 
e estrangeiros estarão abertas. Poder 
pessoal em alta!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Esclareça o passado e rompa barreiras 
nos relacionamentos. Será um bom 
momento para expressar os sentimentos 
de maneira original e transformar velhos 
padrões emocionais. Embarque num 
clima carinhoso no amor, com os filhos 
ou os pais e fortaleça as bases afetivas. 
Um clima mágico envolverá os encontros 
de hoje! 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Atualize informações e movimente 
as comunicações de trabalho. Será 
bom momento para ampliar contatos, 
apresentar ideias e discutir contratos. 
Se estiver em busca de mudanças, você 
poderá finalizar um projeto e iniciar outro. 
Encerre o passado e reformule o lifestyle. 
Novas atividades trarão empolgação. 
Clima quente no amor!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O dia trará redefinições na área financeira 
e nos planos da vida íntima. Reformule 
contratos, descubra investimentos 
atrativos e crie projetos. Será bom 
momento para acertar os rumos e 
aumentar seus rendimentos. Ligue o 
radar nas oportunidades de trabalho, 
expanda sua atuação ou negocie o 
salário. Poder de conquista em alta!

Aquário (21/01 - 19/02)
Novidades da família e reformulações de 
vida inaugurarão um novo ciclo que trará 
estabilidade financeira, conforto e maior 
segurança. Conte com mais mobilidade 
e poder de negociação. Vários planetas 
em seu signo destacarão seu poder 
e originalidade. Adocique as palavras 
e espere por declarações de amor. 
Criatividade em alta!

Peixes (20/02 - 20/03)
Some forças com a família, defina 
planos de longo prazo e melhore o 
entendimento com irmãos e pessoas 
próximas. O dia trará argumentos sólidos 
em negociações e segurança. Esclareça 
dúvidas, acerte documentos e afaste a 
negatividade. Um longo ciclo chegará ao 
fim com conquistas pessoais e vitórias. 
Aumente sua mobilidade! 

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

E  NQUANTO a Câmara Municipal de Curitiba inicia 
a análise do projeto de lei que pretende proibir 
abrigos provisórios em vias públicas, uma pergunta 
inevitável surge: para onde irão as pessoas que 

hoje sobrevivem nessas condições? O texto, proposto pelo 
vereador Eder Borges (PL), argumenta que essas moradias 
causam poluição visual, depredam o patrimônio público 
e favorecem a criminalidade. Contudo, a medida parece 
ignorar a complexidade do problema social que tenta 
enfrentar.

Proibido morar na rua I
A justiça e o papel do Supremo
l O presidente do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ministro Luís Roberto Bar-
roso, respondeu nesta quarta-feira (5) às 
acusações de que a Corte pratica ativismo 
judicial. Segundo o ministro, é injusto 
criticar o STF por simplesmente aplicar a 
Constituição. A polêmica surgiu a partir 
de decisões recentes sobre câmeras em 
uniformes policiais, a descriminalização 
do porte de drogas e o marco temporal 
para demarcação de terras indígenas.

Essas críticas ignoram um ponto essen-
cial: o STF não legisla, apenas interpreta a 

Constituição. Se há insatisfação com de-
terminadas decisões, o problema não está 
no tribunal, mas na própria Carta Magna, 
que confere à Corte o dever de resguardar 
seus princípios. Muitos dos temas levados 
ao Supremo resultam da omissão do Le-
gislativo, que evita pautas impopulares e 
transfere ao Judiciário a responsabilidade 
de arbitrar conflitos.

Outro alvo de ataques recentes foram os 
gastos do Judiciário. Barroso esclareceu 
que, ao contrário do que certas matérias 
sugerem, o orçamento da Justiça Federal 

segue o mesmo desde 2017 e respeita o teto 
de gastos. A confusão entre o Judiciário da 
União e o dos estados, que possuem auto-
nomia financeira, revela o despreparo de 
algumas análises.

As tentativas de enfraquecer o STF são 
preocupantes. Discordâncias fazem parte 
do jogo democrático, mas deslegitimar a 
Corte mina a segurança jurídica do país. 
Respeitar a Constituição significa respei-
tar o papel do Supremo, ainda que suas 
decisões desagradem interesses especí-
ficos.

O direito de defesa, mais uma vez, 
sob ataque no país
Pablo
NAVES TESTONI

*Advogado criminalista

suas passagens: “a advocacia não 
é para covardes”.

Heráclito Fontoura Sobral Pin-
to, como sabemos, era um reli-
gioso fervoroso, muito conser-
vador, e ainda assim não poupou 
esforços, após ter sido nomeado 
pela ordem dos advogados, no 
auge do Estado Novo, para pro-
mover e batalhar pelo direito de 
defesa de Luiz Carlos Prestes, 
de quem divergia e, segundo o 
próprio advogado, “a tudo resis-
tiu, porém, para ficar fiel às suas 
ideias, erradas e funestas”.

Como Ruy Barbosa, o advogado 
Heráclito Fontoura Sobral Pinto 
legou-nos circunspectos ensina-
mentos sobre o direito de defesa 
reunidos na obra “Por que defen-
do os Comunistas”: “De minha 
parte, e sobretudo no desempe-
nho do mandato que me foi ou-
torgado por indicação do Conse-
lho da Ordem dos Advogados, hei 
de reagir, como tenho reagido até 
agora, contra esse conformismo 
geral, que tudo nivela. Até hoje 
não recuei um passo, nem mesmo 
diante da prisão abusiva, ilegal e 
estúpida”.

Adiante, no período conheci-
do como ditadura militar, outro 
grande advogado exerceu o papel 
de defensor aguerrido do direito 
de defesa. Evandro Lins e Silva, 
notável tribuno, asseverou em 
seu indispensável “O Salão dos 
Passos Perdidos”: “Na hora da 
aflição, na hora da prisão ilegal, 
violenta, arbitrária, o advogado 
não só é o amparo da pessoa, mas 
também causa um certo temor 
ao carrasco que prende, porque 
ele é a palavra da lei, é o defen-
sor do direito, das garantias do 
cidadão”.

Esses, destarte, são apenas al-
guns exemplos de advogados que 
enfrentaram, no passado longín-
quo, o tolhimento do direito de 
defesa de alguns de seus consti-
tuintes; precisaríamos, pois, de 
muito tempo para apontar outros 
notáveis colegas que passaram 
pelas mesmas agruras e não se 
curvaram ao excesso promovido 
pelas autoridades em determina-
dos períodos da história de nosso 
país.

Exercício permanente
O direito de defesa, embora in-
compreendido por parte da so-
ciedade, assemelha-se à demo-
cracia: para existir, precisa ser 
respeitado, defendido e exercita-
do, permanentemente. O artigo 
133 da atual Constituição é taxa-
tivo: “o advogado é indispensá-
vel à administração da justiça”; e 
foi exatamente para garantir essa 
premissa que o próprio Supre-
mo Tribunal Federal, seguindo 
os direitos assegurados aos advo-
gados no Estatuto da Ordem dos 
Advogados do Brasil, sumulou, 
sob número 14, o entendimen-
to de que “é direito do defensor, 
no interesse do representado, 
ter acesso amplo aos elementos 
de prova que, já documentados 
em procedimento investigatório 
realizado com competência de 
polícia judiciária, digam respeito 
ao exercício do direito de defesa”.

Ainda assim, e sob os auspícios 
da legislação que havia introduzi-
do o instituto da colaboração pre-

miada no país, inúmeras pessoas 
foram presas no contexto daquilo 
que ficou conhecido como “ope-
ração lava jato”.

Todos sabem a dimensão dos 
excessos praticados: delações 
sem prova mantidas em sigilo; 
impedimento dos advogados 
acessarem os inquéritos policiais; 
emprego de métodos para difi-
cultar o contato dos advogados 
com seus constituintes encarce-
rados provisoriamente; magis-
trado e membros do Ministério 
Público atuando em conjunto, 
inclusive para disseminar infor-
mações que pudessem influenciar 
a opinião pública. Fez-se de tudo 
para conseguir um juízo sumário 
de culpabilidade, sem que os acu-
sados tivessem a oportunidade de 
se defender, adequadamente.

E foi justamente pela gravidade 
dos excessos praticados naquele 
período que muitos advogados 
passaram, em grupo, a defender 
as prerrogativas profissionais 
para a profícua representação de 
seus constituintes; como se viu 
naquela ocasião, e independente-
mente de que partido ou ideologia 
política fosse o investigado, os 
advogados se uniram para que 
as regras e princípios que regem 
o processo penal constitucional 
fossem categoricamente respei-
tadas; nada mais do que isso.

Para que fique claro, a ideolo-
gia, a opinião pessoal ou o posi-
cionamento político partidário 
de cada um não têm qualquer 
relação com o direito de defesa. 
O direito de defesa deve ser ga-
rantido, e ponto final. Isso é im-
portante para a sociedade, para 
a democracia e para as próprias 
instituições republicanas.

A ausência do direito de defe-
sa representou uma hecatombe 
na França, tendo motivado até 
mesmo um disparo criminoso de 
arma de fogo contra o advogado 
Fernand Labori, que demonstrou, 
seguindo o devido processo le-
gal, que Alfred Dreyfus havia sido 
acusado, julgado e condenado in-
justamente à prisão perpétua, por 
meio de circunstâncias mantidas 
em segredo a que nem mesmo 
os advogados podiam ter acesso 
para se manifestar.

Na indispensável obra “O Jul-
gamento do Capitão Dreyfus”, de 
Nicholas Halasz, pode-se avaliar 
a dimensão da gravidade do que 
aconteceu naquele país até que 
o defensor tivesse tido a altivez 
de enfrentar os abusos e arbitra-
riedades cometidas contra Alfred 
Dreyfus, exigindo, de forma im-
perativa, que o direito de defesa 
fosse respeitado.

Supreendentemente, e passa-
dos menos de dez anos da fami-
gerada “operação lava jato”, que 
pretendeu implementar, de for-
ma absolutamente ilegítima, um 
juízo universal em Curitiba para 
julgar e condenar toda e qualquer 
pessoa envolvida nos fatos apu-
rados naquela conjuntura, com 
a imposição de penas expressi-
vas, apresenta-se no cotidiano 
dos advogados criminalistas mais 
uma fase de inegável dificulda-
de de compreensão do que está 
acontecendo de novo no país.

Longe de se pretender avaliar 
o mérito de cada processo, tem 

chamado a atenção de todos o 
elevado patamar de fixação de 
penas de pessoas que sem foro de 
prerrogativa vêm sendo conde-
nadas, numa aparente releitura 
do ilegítimo juízo universal, agora 
no Supremo Tribunal Federal, de 
participar dos episódios ocorri-
dos no dia 8 de janeiro de 2023.

E não é somente isso que tem 
chamado a atenção. Dentro des-
sa mesma conjuntura, e objeti-
vando desempenhar o exercício 
do direito de defesa de pessoas 
presas preventivamente em razão 
de pretensa delação premiada, 
mantida em segredo de todos, in-
clusive dos próprios advogados, 
tal como se fazia na operação “la-
va jato”, defensores do mais alto 
nível e respeitabilidade profissio-
nal têm se manifestado de forma 
concreta sobre a dificuldade de 
ter acesso ao material que em te-
oria justificaria o encarceramento 
provisório de seu constituinte; 
preso sem saber o motivo.

Não há dúvida sobre a gravida-
de dos fatos ocorridos no país no 
dia 8 de janeiro de 2023. Também 
não há dúvida de que todos que 
concorreram para a prática dos 
crimes consumados naquele dia 
merecem ser processados, julga-
dos e condenados, na medida de 
suas respectivas culpabilidades, e 
definitivamente pelo juízo com-
petente para essa finalidade.

Para que isso seja legítimo e 
adequado, contudo, há neces-
sidade de respeitar o direito de 
defesa dos advogados, indepen-
dentemente do partido e mote 
ideológico da pessoa que está 
sendo investigada ou processa-
da. Prisão preventiva decretada 
em razão de delação premiada 
mantida em segredo, inclusive 
dos advogados dos próprios en-
carcerados, definitivamente não 
se coaduna com o atual estágio 
de nosso Estado democrático 
de Direito, e é por isso que es-
peramos de todos os advogados 
que no passado se uniram para 
exigir o cumprimento das regras 
processuais, que façam o mes-
mo agora pelos colegas que vêm 
enfrenando o mesmo percalço, 
unicamente por buscarem o di-
reito de defesa daqueles que es-
tão sendo considerados como os 
principais inimigos da vez.

As circunstâncias apresenta-
das pelo ex-presidente Fernando 
Henrique Cardoso em sua monu-
mental obra após o exercício de 
seus dois mandatos, muito antes 
da introdução do instituto da de-
leção premiada, ocorrida no país 
em 2013, explicitam bem a neces-
sidade da reflexão: “(…) em 1975, 
me puseram um capuz, me ame-
açaram com tortura, me interro-
garam por horas a fio, sem que eu 
atinasse a razão nem conhecesse 
os fatos e situações questionadas. 
Sem apelar para Berlim, Maquia-
vel ou Weber, eu me indagava: 
“E se confessar o que não sei?” 
Como julgar moralmente a men-
tira de alguém diante do algoz ou 
da ameaça de morte?, pergunto 
hoje. Eu não tinha o que delatar e 
mais me indignei do que me ame-
drontei. A experiência daqueles 
dias sombrios me levou a julgar 
de modo diferente as “delações” 
em circunstâncias semelhantes”.

Oexcesso promovido 
pelas autoridades na 
busca pela respon-
sabilização penal de 

pessoas envolvidas em fatos cri-
minosos não é novo no Brasil. E 
junto com essa lamentável cir-
cunstância, numa consequên-
cia nefasta para toda sociedade, 
tem-se o tolhimento do direito 
de defesa daqueles que normal-
mente são os escolhidos como os 
principais inimigos da vez.

No início de nossa república, 
o advogado Ruy Barbosa, após 
ter integrado a administração do 
primeiro presidente, Marechal 
Deodoro da Fonseca, acabou se 
afastando do governo para, em 
seguida, e tão logo assumida a 
função pelo vice-presidente, Ma-
rechal Floriano Peixoto, promo-
ver a defesa de pessoas por quem 
não tinha a menor afinidade de 
ideias e conceitos, presas e acu-
sadas de terem tentado promover 
um golpe de estado por mani-
festarem o entendimento de que 
diante da renúncia do então pri-
meiro presidente, o correto seria 
a convocação de novas eleições.

Ficou famosa, naquele perío-
do, a manifestação atribuída ao 
Marechal Floriano Peixoto, em 
razão das prisões autoritárias e 
medidas adotadas pelo advogado 
Ruy Barbosa, que praticamen-
te enfrentava sozinho o obscuro 
cenário, lutando pelo direito de 
defasa dos acusados: “se os juízes 
concederem Habeas Corpus aos 
políticos, eu não sei quem ama-
nhã lhes dará o Habeas Corpus de 
que, por sua vez, necessitarão”.

Sabemos hoje que não só os Ha-
beas Corpus foram negados, co-
mo os acusados acabaram sendo 
desterrados para a Amazônia e o 
advogado Ruy Barbosa, persegui-
do, se exilado na Inglaterra, uni-
camente por ter lutado pelo di-
reito de defesa daquelas pessoas. 
Anos depois desses episódios, e 
há tempo já gozando do conceito 
de ser “a mais poderosa máqui-
na cerebral de nosso país”, como 
retratado por ninguém menos do 
que Joaquim Nabuco em sua obra 
“Minha Formação”, o advogado 
Ruy Barbosa escreveu e legou-
-nos os ensinamentos materia-
lizados no conhecido “O dever 
do advogado”: “Todos se acham 
sob a proteção das leis, que, para 
os acusados, assenta na facul-
dade absoluta de combaterem a 
acusação, articularem a defesa, 
e exigirem a fidelidade à ordem 
processual. Esta incumbência, a 
tradição jurídica das mais antigas 
civilizações a reservou sempre ao 
ministério de um advogado”. 

Superadas algumas décadas, 
outro grande advogado e defen-
sor do direito de defesa enfrentou 
o mesmo quadro: excesso pro-
movido pelas autoridades e to-
lhimento do direito de defesa dos 
acusados. Ficou famosa uma de 

Proibido morar 
na rua II
Se a proposta for aprovada, 
barracas, colchões e outros 
objetos similares serão 
proibidos em espaços 
públicos, com a justificativa 
de que a Fundação de Ação 
Social (FAS) já oferece 
abrigos adequados. Mas, 
será que essa estrutura 
é realmente suficiente 
para atender a todos os 
necessitados? E quanto às 
pessoas que, por diferentes 
razões, não conseguem 
acessar ou permanecer 
nesses espaços? O fato é 
que o texto propõe que seja 
proibido morar na rua, mas 
não garante a essa gente 
uma alternativa para ter 
onde morar. Do jeito que 
está, não tem como lembrar 
daquela velha piadinha 
infeliz para justificar o 
Natal desigual das crianças 
pobres: “criança que não 
come, não ganha presente”.

Se falta vaga…
O prefeito Eduardo Pimentel 
(PSD) aprovou em regime 
de urgência o vale-creche, 
comprando vagas na rede 
privada para suprir a 
demanda de 10 mil crianças 
sem atendimento. A medida, 
que passou com 34 votos na 
Câmara, enfrenta críticas 
por terceirizar a educação 
sem diretrizes pedagógicas 
claras. Enquanto a prefeitura 
admite a incapacidade 
de atender crianças de 0 
a 5 anos, a Secretaria de 
Educação minimiza a fila, 
que já passa de 3.400 nomes 
e segue sem novas inscrições 
até fevereiro.

Mais celeridade I
A Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep) iniciou o 
período legislativo de 2025 
sob um novo Regimento 
Interno, em vigor desde 
dezembro passado. A 
Resolução 28/2024 busca 
dar mais celeridade à 
tramitação de projetos, 
reduzindo burocracias e 
garantindo mais espaço para 
debates. Entre as mudanças, 
destacam-se as sessões 
não deliberativas, que 
permitirão pronunciamentos 
mais amplos, Tribuna 
Livre e participação da 
comunidade, sem interferir 
nas sessões ordinárias.  

Mais celeridade II
A nova dinâmica também 
altera o processo de votação. 
Projetos mais simples 
serão apreciados em turno 
único, enquanto os demais 
passarão por dois turnos, 
eliminando a exigência de 
três votações. Além disso, a 
redação final só será votada 
se houver emendas de texto. 
O objetivo das mudanças é 
tornar a Alep mais eficiente 
e responsiva, garantindo que 
as discussões sejam mais 
organizadas e produtivas, 
sem comprometer a 
objetividade das sessões 
deliberativas.

Sem hora extra
O Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-PR) 
suspendeu o pagamento de 
horas extras a ocupantes de 
cargos em comissão, agentes 

políticos e servidores com 
função de confiança na 
Prefeitura de Adrianópolis. 
A decisão cautelar, expedida 
pelo conselheiro Durval 
Amaral e homologada 
pelo Tribunal Pleno, 
reforça que tais funções 
exigem dedicação integral, 
tornando incompatível 
o recebimento de horas 
extras. O TCE-PR também 
vetou pagamentos acima 
do limite legal e acúmulo 
indevido de gratificações. 
O município foi intimado 
a cumprir a decisão e 
apresentar justificativas em 
15 dias.

Investimento
A Copel investirá R$ 64 
milhões para reforçar as 
subestações Realeza Sul e 
Bateias, acompanhando o 
crescimento econômico do 
Paraná. Em Realeza Sul, no 
Sudoeste, será instalado um 
novo transformador de 150 
MVA, elevando a potência 
total para 450 MVA até julho 
de 2027. Já em Bateias, 
na Região Metropolitana 
de Curitiba, outro 
transformador de 150 MVA 
ampliará a capacidade da 
subestação, beneficiando 80 
mil unidades consumidoras 
até janeiro de 2028. As 
obras foram autorizadas 
pela Aneel para garantir o 
fornecimento de energia a 
750 mil paranaenses.

Nota Paraná
O sorteio do Nota Paraná 
desta quinta-feira (06) 
promete ser acirrado, com 
um recorde de 3.217.936 
participantes concorrendo 
ao prêmio de R$ 1 milhão. 
Esse é o maior número já 
registrado desde o início do 
programa, que completa 10 
anos em 2025. O recorde 
anterior, de 3,1 milhões, foi 
registrado em dezembro. 
Para a coordenadora Marta 
Gambini, o crescimento 
constante mostra o 
sucesso da iniciativa de 
conscientização fiscal. No 
sorteio de fevereiro, também 
serão distribuídos prêmios 
entre consumidores e 1.486 
entidades sociais. Para 
participar, basta cadastrar 
o CPF na nota ao realizar 
compras no Paraná.

De olho no 
desmatamento
Desde fevereiro de 2023, 
uma parceria entre o 
BNDES e a plataforma 
MapBiomas barrou R$ 728 
milhões em empréstimos 
a produtores com terras 
desmatadas ilegalmente. 
Utilizando imagens de 
satélite, o MapBiomas 
monitora todos os biomas 
do país, identificando áreas 
irregulares. O sistema já 
emitiu 3,4 mil alertas de 
desmatamento, impactando 
1,12% das solicitações de 
crédito rural. Em 2024, R$ 
393 milhões foram negados 
por essa razão. A Região 
Norte lidera em valores 
bloqueados, com destaque 
para o Amazonas, onde 
12,67% das solicitações 
foram barradas. A medida 
visa evitar o incentivo 
financeiro a práticas 
ambientais predatórias.
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Tudo como dantes...
O novo presidente da Câmara, Hugo Motta 
(Republicanos-PB), disse que não irá provocar 
“estremecimento” com o Executivo e o Judici-
ário, ao comentar sobre a defesa do impeach-
ment de Lula por parte da oposição. As decla-
rações ocorreram em entrevista ao SBT.

ATÉ HOJE se mantém nos arquivos dis-
curso de Leonel Brizola a respeito “de 
políticos”. Embora ele também tenha 
sido “político”, naquele discurso fa-

moso – que vez ou outra reproduzo no espaço 
de |Ponto de Vista, pelo G-Cast da Gazeta do 
Paraná – via You Tube - para reavivar me-
mórias – Brizola grita, em alto e bom tom, a 
afi rmação: “Não confi e em políticos...Eles não 
merecem sua confi ança. São falsos”. (Repi-
to: está gravado) Pelo que se vê, quando disse 
aquilo Brizola estava coberto de razão. Esse 
Hugo Mota dizia uma coisa quando candidato 
e, eleito por seus semelhantes, mudou de atitu-
de e já revela, num velho hábito principalmente 
nordestino, que não está a serviço das normas 
democráticas e ajustadas aos escrúpulos par-
lamentares, pois sua obrigação é, em qualquer 
circunstância, colocar à apreciação do ple-
nário o que venha a ser proposto e não passar 
a – como capataz de fazenda – decidir por ele 
mesmo o que fazer de forma desviada da boa 
rota. Diante de tão grande número de pedidos 
de instalação de procedimentos de julgamento 
sobre o impeachment, fi ca-se na expectativa 
sobre qual será a reação dos demais parla-
mentares que obrigatoriamente teriam que ser 
consultados e, as propostas serem examinadas 
e julgadas pelos 503 deputados e 81 senadores. 
Está se confi rmando o que despretensiosamen-
te afi rmamos após a eleição dos novos presi-
dentes da Câmara e Senado, ou seja, que nada 
mudaria. Ai estão, como afi rmou José Ingenie-
ros: “São bandoleiros que procuram a encruzi-
lhada mais impune para espoliar a sociedade.”   

...E DIZEM QUE Deus á brasileiro!!! Ora, ora...!!! 
Só de foi naturalizado... 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor ! 

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Desculpe, mas o Brasil não vai cair nos 
braços do comunismo. Mesmo porquê, 

embora camufl adamente, 
ele alí já está.... 

Este Brasil é 
confuso desde 
antes do chamado 
“descobrimento”, 
tanto que não 
poucos chamados de 
historiadores apontam 
para os fenícios como 
tendo estado aqui 
antes de Cabral...Não 
faltam indicações sobre 
os Vikings também. 
Mas, uma das mais 
fortes evidências sobre 
informações que se 
desviam de Cabral 
é a de 1492. Afi nal, 
descobrir à América 
não inclui nesse épico 
o Brasil, ou Esse país 
só surgiu no planeta 
apenas em 1.500 e, 
aqui não estava quando 
Colombo chegou alí 
em cima?”  Ou ainda: 
O Brasil não é América 
e na América não se 
incluiu ? 

**************** 
Pensando bem, Eva 
foi a única mulher 
do Planeta que, 
fl agrada deitada nua 

num espaço prá duas 
pessoas, provocando 
desconfi ança de 
Adão, esclareceu com 
sinceridade ao marido: 
- Querido !!! Não 
é o que você está 
pensando!!! 

*****************  
MSN – um Site de 
notícias de total 
apego e prática de 
subjetivismo, detalhe 
mais condenado na 
área jornalística. Seus 
ativistas revelam, 
embora em tentativas 
camufl adas, uma 
indigesta apelação 
tendenciosa em favor de 
tudo o que se identifi ca 
com a ideologia de 
esquerda. A notícia alí 
é de fl agrante carácter 
panfl etário e, se nela 
Bolsonaro não está, eles 
o colocam e, ao que 
tudo indica, inspirados 
no velho ensinamento 
torpe de Lênin: 
“Xingue-os pelo que 
você faz, condene-os 
pelo que você é.”
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●Luz na escuridão
Como as coisas estão fi cando mais interessantes ultimamente, 
quero que todos entendam que o Grande Despertar é uma jornada 
coletiva e que quanto mais pessoas estiverem despertas, mais 
poderoso e transformador ele poderá ser. Ao compartilhar seu 
conhecimento, sua sabedoria e sua experiência com aqueles ao seu 
redor, você está desempenhando um papel vital neste processo 
global de transformação. E embora às vezes possa ser exaustivo 
e desanimador, lembre-se de que cada pessoa que você desperta 
é mais uma luz brilhando na escuridão, mais uma alma entrando 
em seu poder e propósito. Deus abençoe a todos nós enquanto nos 
unimos como uma família para lutar contra o mal que se abateu 
sobre a nossa nação e o mundo inteiro, anos luz das estrelas. Bem-
vindo de volta ao nosso mundo. (John F. Kennedy Jr.)
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Própria saúde abalada

SEGUIDAMENTE POR AQUI, nosso enfo-
que foi chamar a atenção sobre os refl exos 
negativos que um sistema de trânsito mal 

estruturado pode causar no estado de espírito das 
pessoas que enfrentam diariamente essa ebulição 
viária, a angústia em sinaleiras mal sincronizadas, 
em cruzamentos também massacrantes, enfi m, 
tudo o que amarrota qualquer estado de espíri-
to nisso que em Cascavel chamam de processo 
viário. Pois bem, transferindo esse emaranhado 
de problemas para a nossa área de saúde, sabem 
quem pode também estar sendo vítimas desses 
ásperos sintomas, produzindo gastrites, mau hu-
mor, depressão e outros males a cada hora, a cada 
dia? Os funcionários da saúde. Numa reportagem 
assistimos observações de uma profi ssional des-
sa área e, através de justifi cados argumentos que 
desfi lou, convenceu que esses profi ssionais pas-
sam por verdadeiros dramas a cada dia e, por isso 
seria compreensível, de parte daqueles que deles 
precisam, levar em conta certas falhas, certos 
atendimentos, até certas caras feias. Diante das 
necessidades eles são poucos, principalmente nas 
chamadas UPAS. Cada um precisa se desdobrar 
em dois ou três diante do volume de necessário 
atendimento e números foram revelados, inspi-
rando mais uma perversidade do que números, 
perversidade tanto para os poucos funcionários 
dessa área da saúde, como para quem deles preci-
sa. E como disse ainda a denunciante, apontando 
também para a falta de medicamentos, como 
ocorreu certo dia na UPA Veneza, promessas é 
que não faltaram...Assim, imaginem como che-
gam em casa...imaginem que cargas emocionais 
são obrigados a carregar, a administrar em seus 
íntimos, imaginem seus estados de espírito não 
apenas carregando as mazelas da profi ssão mas, 
principalmente, pelo fato de terem que cobrir 
lacunas, preencher setores que carecem de con-
tratações que nunca foram honradas. Existem os 
maus no setor? Sim, há em todo lugar, mas nessa 
área da saúde seriam maus ou punhados e punha-
dos de estressados, incluindo-se o próprio Secre-
tário que – como aguenta – é o que não se sabe??  

Mamãe chegando em casa apressada. 
- Filhinha...seu paí está aí ? 
- Está lá no carro, mamãe 
- No carro ? Fazendo o que ? 
- Aquilo que você faz com o vizinho, quando o papai 
não tá.  
Garçom...Mais uma gelada, por favor..

Nas redes sociais, Bia 
Kicis - que é autora do 
projeto que diminui a 
idade limite dos ministros 
do das cortes superiores 
- questionou a fala de 
ministros contrários 
– claro – à medida.  
Desculpe, quando foi 
pra aumentar a idade de 
aposentadoria não violava 
a harmonia entre os 
Poderes, só viola ao tentar 
reduzir?   E desde quando 
a atividade legislativa, 
propor e discutir 
projetos, tudo isso feito 
por Parlamentares, 
viola a separação dos 

Poderes? Bia Kicis, nas 
redes sociais, informa 
que a CCJ (Comissão de 
Constituição de Justiça) 
da Câmara aprovou a 
PEC por 35 votos a 24. 
Este é o primeiro passo 
no Congresso do texto 
que prevê antecipar 
de 75 para 70 anos a 
idade de aposentadoria 
compulsória de ministros 
de tribunais superiores e 
do TCU. O que está mais 
do que claro, e Bia não 
nota, é que agora esse 
tema vai para alguma 
gaveta e lá irá repousar 
prá todo o sempre.   

FOLHETINSFOLHETINS

●Queridinhos (parte I)
Os óculos aviador, tanto em armações de grau, especialmen-
te, de sol, são modelos que nunca saem de moda. Após al-
gumas temporadas dominadas por formatos ovais, o clássico 
design, originalmente criado para os pilotos da Força Aérea 
na década de 1930, volta a ser a grande bola da vez.

●Queridinhos (parte II)
Diversos fatores confi rmam esse revival, começando pelo 
Street Style da Copenhagen Fashion Week SS 25, onde o for-
mato aviador apareceu em todas as suas variações. Embora 
o modelo mais tradicional seja o de armação metálica, as 
versões em acetato, mais robustas e oversized têm ganhado 
enorme popularidade. As celebridades usam sempre e mar-
cas como Gucci e Khaite x Oliver Peoples já lançaram suas 
próprias interpretações desse acessório icônico.

●Queridinhos (parte III)
Em 1937, a Ray-Ban - numa jogada de mestre - lançou esses 
óculos comercialmente. Nos anos 80, a popularidade dos 
aviadores deu um salto quando Tom Cruise os usou no clás-
sico “Top Gun”. Desde então, esses óculos se tornaram um 
ícone atemporal no guarda-roupa de qualquer pessoa, cele-
bridade ou não.

NEREIDE 
DOS ANJOS 
recepcionou 
nesta semana, a 
portuguesa da 
gema, Vanessa 
Catarina Garcia 
Justi. Elas se 
conheceram 
recentemente, 
quando Nereide 
esteve em 
Portugal e 
se tornaram 
amigas. 
Vanessa mora 
na paradisíaca 
Cascais e 
confessou estar 
‘apaixonada’ por 
Cascavel

●Bom dia!
Sim... sim... 
sim... Vale a pe-
na acreditar que 
a vida é linda, 
que ter amigos 
é uma grande 
benção; que o 
amor une cora-
ções; que juntos 
compartilhamos 
mais fé e espe-
ranças; acreditar 
que em união, 
podemos cami-
nhar de mãos 
dadas com a vi-
da; aproveitando 
cada minuto, 
cada detalhe, 
cada capricho de 
Deus, tornando 
cada momento, 
o mais incrível 
de todos! (Jared 
Hassan)

LUIZ ROBERTO MELO e a esposa Thais Mariele estão 
turistando pela Europa. Aqui, paradinha em Haia, na 
Holanda

G r i f e

Para refrescar memórias dos mais atrevidos, 
informamos que quem comandou o asfaltamento 
da pista do Autódromo de Cascavel foi o cidadão 

de nome Beux...Zilmar Beux. Projeto técnico do 
engenheiro Ciro Bucaneve, no “olhometro”, ou seja: 

Sem Teodolito

MARIA EDUARDA com seu papai Eduardo Kucinski, 
aniversariante da terça-feira, dia 17MARIA EDUARDA com seu papai Eduardo Kucinski,

SESSÃO TBT - Luiz Roberto Melo e a esposa Thais 
uristando pela Europa

NEREIDE 
DOS ANJOS 
recepcionou a 
portuguesa da 
gema, Vanessa 
Catarina Garcia 
Justi. Elas se 
conheceram 
quando Nereide 
esteve em 
Portugal e 
se tornaram 
amigas. 
Vanessa mora 
na paradisíaca 
Cascais e 
confessou estar 
‘apaixonada’ 
por Cascavel

MARIA EDUARDA com seu papai Eduardo Kucinski, 

LUIZ ROBERTO MELO e a esposa Thais Mariele estão 
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ALÉM DO PARANÁ, APENAS ESPÍRITO SANTO E 
GOIÁS EXECUTARAM INTEGRALMENTE O RECUR-
SO. A PARTIR DE MOBILIZAÇÃO E ARTICULAÇÃO 
DA SECRETARIA DA CULTURA, DOS 399 MUNICÍ-
PIOS PARANAENSES, 395 APRESENTARAM SEUS 
PLANOS DE AÇÃO

recursosrecursos
aplicados, Paraná é destaque na 
execução da Lei Paulo Gustavo

A execução dos 
recursos repassados repassados 

pelo Governo Federal pelo Governo Federal 
injetou R$ 108 milhões injetou R$ 108 milhões 

na cultura do Estadona cultura do Estado

dores, conselheiros da cultura, 
representantes de classe, pre-
feitos, gestores municipais da 
cultura, agentes regionais da 
cultura, órgãos de comunica-
ção e a sociedade civil”, afir-
ma Luciana Casagrande Pereira 
Ferreira.

Segundo o diretor de Apoio, 
Fomento e Incentivo à Cultura 
da SEEC, André Avelino, os da-
dos divulgados pelo Ministério 
da Cultura referentes à aplica-
ção de recursos da Lei Paulo 
Gustavo foram recebidos como 
um indicativo positivo do tra-
balho de gestão.

“Na execução da Lei Aldir 
Blanc, entre 2020 e 2021, o Es-
tado tinha aplicado 98,5% dos 
recursos; agora, com a LPG, 
chegamos a 100%, número que 
vemos como uma evolução da 
estruturação das políticas pú-
blicas de cultura no Paraná”, 
afi rma.

“Fruto de um diálogo franco 
e aberto com a sociedade civil, 
realizado por meio de audiên-
cias públicas e reuniões abertas 
com a população, os dados de-
monstram também que a gestão 
da cultura no Estado do Paraná 
é uma gestão inovadora que 
busca fortalecer e democratizar 
as políticas públicas de cultura, 
realizando a descentralização 
dos recursos e atingindo áreas 
prioritárias, seja por cotas, seja 
por indução de notas, seja por 
editais específi cos”, pontua.

Ainda de acordo com o Aveli-
no, o trabalho de análise desses 
dados já está sendo feito pelo 
Observatório da Cultura, uma 
iniciativa da Secretaria de Es-
tado da Cultura com o Instituto 
Paranaense de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (Ipardes).

A Lei Paulo Gustavo (Lei 

Com 100% Com 100% 
dosdos

SEEC

Divulgação

Curitiba
AEN

Os recursos foram repassa-
dos pelo governo federal aos 
estados, Distrito Federal e mu-
nicípios que fizeram adesão à 
política. Coube aos entes ma-
pear, com a participação da so-
ciedade civil, demandas da co-
munidade local e distribuir os 
recursos por editais de projetos 
ou premiações, por exemplo.

“Ao investir recursos essen-
ciais em cultura, promovemos 
avanços econômicos, sociais e 
artísticos, com impacto direto 
na geração de emprego e ren-
da”, afi rma Luciana Casagran-
de Pereira, secretária de Estado 
da Cultura. “O sucesso da Lei 
Paulo Gustavo no Paraná no Pa-
raná se manifesta não só pelo 
montante investido, mas prin-
cipalmente pela capilaridade 
que atingimos, com recursos 
destinados a todas as regiões do 
Paraná, além dos editais de fo-
mento produzidos pelo próprio 
Estado”.

Em 2023, a Secretaria de 
Estado da Cultura do Paraná 
(SEEC) trabalhou ativamente 
para que a adesão à Lei fosse a 
máxima possível nos 399 muni-
cípios paranaenses. Foram rea-
lizadas consultas e audiências 
públicas, reuniões, mutirões e 
encontro de difusão de infor-
mações, sensibilização e apoio 
técnico aos gestores municipais 
de cultura.

“Foi um movimento coleti-
vo e inédito para a cultura, en-
volvendo o nosso governador 
Carlos Massa Ratinho Junior, 
que se dirigiu pessoalmente 
aos prefeitos com a missão de 
mostrar a importância desse 
recurso para a cultura e para a 
economia do Estado. Também 
se envolveram deputados, re-
presentantes de órgãos regula-

A FRASE

 “Ao investir recursos 
essenciais em cultura, 
promovemos avanços 
econômicos, sociais 
e artísticos, com 
impacto direto na 
geração de emprego e 
renda”
LUCIANA CASAGRANDE PEREIRA 
Secretária de Estado da Cultura

O
PARANÁ, por meio da 
Secretaria de Estado 
da Cultura (SEEC), 
aplicou na economia 

da cultura 100% dos recursos 
repassados pelo governo federal 
por meio da Lei Paulo Gustavo 
(LPG), segundo dados do Mi-
nistério da Cultura atualizados 
nesta segunda-feira (3). O valor 
total de R$ 108 milhões refl ete o 
montante destinado pela União 
somada aos rendimentos e re-
versão de municípios.

Entre os estados da região 
Sul, o Paraná foi o que aplicou 
maior investimento total. Além 
disso, foi destaque nacional e 
está entre os únicos três estados 
do Brasil que realizaram a uti-
lização integral dos recursos, 
ao lado do Espírito Santo e de 
Goiás.

A partir de mobilização e ar-
ticulação do Governo do Paraná 
via Secretaria da Cultura, dos 
399 municípios paranaenses, 
395 apresentaram seus Planos 
de Ação na plataforma Trans-
feregov.br para garantir os 
recursos da LPG. Somando os 
repasses diretos aos municí-
pios, foram aplicados no total 
R$ 209,75 milhões no setor cul-
tural paranaense.

O setor audiovisual concen-
trou R$ 152,22 milhões, en-
quanto R$ 57,54 milhões fo-
ram investidos em outras áreas 
culturais, como música, dança, 
pintura, escultura, artes visu-
ais, hip-hop e cultura urbana, 
culturas tradicionais de povos 
tradicionais e étnico raciais.

Entre os municípios, Curitiba 
liderou com R$ 15,61 milhões 
executados. Em seguida aparece 
Londrina, com R$ 4,3 milhões 
na soma das duas rubricas. Ma-
ringá (R$ 3,35 milhões), Ponta 
Grossa (R$ 2,89 milhões) e Cas-
cavel (R$ 2,78 milhões) também 
são destaques municipais.

Do risoto de frango ao 
exótico jacaré, o 8º Festival 
do Risoto da Paróquia Santa 
Cruz une gastronomia e 
solidariedade em prol da 
construção da nova igreja

Gabriel Porta
Cascavel

●A Paróquia Santa Cruz, localiza-
da na Região Oeste de Cascavel, 
realizou na terça-feira (4) o lan-
çamento da 8ª edição do Festival 
do Risoto. O evento, que aconte-
cerá nos dias 8 e 9 de março, tem 
como objetivo arrecadar fundos 
para a conclusão das obras da no-
va igreja.  

A edição deste ano traz uma 
novidade: o festival será realiza-
do em dois dias. No sábado (8), 
o evento começa às 19h30, e no 
domingo (9), às 11h30. Os orga-
nizadores prometem mais de 100 
sabores de risoto, preparados por 
mais de 80 equipes no sábado e 
40 no domingo. Entre as opções, 
destacam-se sabores tradicio-
nais, como frango e calabresa 
com bacon, até opções exóticas, 
como o risoto de jacaré, que será 
preparado pelo vigário paroquial.  

Durante o lançamento, algu-
mas equipes apresentaram uma 
degustação de seis sabores, an-
tecipando o que o público poderá 
experimentar durante o festival. 
Os ingressos custam R$ 40, com 
valor reduzido para crianças de 
6 a 10 anos, que pagam R$ 20. 

A expectativa é receber cerca de 
4.000 pessoas nos dois dias de 
evento.  

Os recursos arrecadados serão 
destinados à construção da nova 
igreja, cujas obras começaram 
em 2004 e já estão 70% concluí-
das. A previsão é que a igreja es-

8º Festival do Risoto da Paróquia 8º Festival do Risoto da Paróquia 
Santa Cruz promete sabores Santa Cruz promete sabores 
únicos em dois dias de evento  únicos em dois dias de evento  

teja pronta até março de 2025, 
quando a paróquia completará 
10 anos.  

Para reservar ingressos, os 
interessados podem entrar em 
contato com a paróquia pelos te-
lefones (45) 3040-3338 ou (45) 9 
9902-3353.  

Complementar n.º 195/2022) 
viabilizou o maior investimen-
to direto no setor cultural da 
história do Brasil. Levando-se 
em consideração o valor dispo-

nibilizado, de R$ 3,86 bilhões 
e os rendimentos no fundo de 
investimento do Banco do Bra-
sil, R$ 4,14 bilhões foram des-
tinados à cultura. No Paraná, 

foram publicados 11 editais de 
fomento e incentivo à cultura, 
abrangendo diferentes áreas e 
linguagens do setor artístico-
-cultural.
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S
ENHORAS E SENHO-
RES, as cortinas irão se 
abrir! De 24 de março a 
06 de abril, com apro-

ximadamente 350 atrações em 
mais de 70 espaços de Curitiba 
e Região Metropolitana, acon-
tece a 33ª edição do Festival de 
Curitiba! O evento reúne es-
petáculos teatrais premiados e 
aclamados pelo público, além 
de estreias nacionais, dança, 
circo, humor, música, ofi cinas, 
shows, performances e gastro-
nomia. Os ingressos estarão à 
venda a partir desta quinta-
-feira (06), na bilheteria ofi cial 
no Shopping Mueller ou no site 
ofi cial do evento. E pela primei-
ra vez, assinantes do Clube Cult 
terão até 50% de desconto nos 
espetáculos!

Para esta edição, estão con-
firmados nomes consagrados 
como Débora Falabella, Cláu-
dia Abreu, Renata Sorrah, Paulo 
Betti, Reynaldo Gianecchini, 
Julia Lemmertz, Gregorio Du-
vivier, Deborah Evelyn, Helo-
ísa Périssé, Marcelo Serrado, 
Rodrigo Pandolfo, Tainá Mül-
ler, Nena Inoue, Rosana Stavis, 
César Mello, Flávio Bauraqui, 
Grace Passô, Jessica Teixeira, 
entre outros.

A cerimônia de abertura 
ocorrerá no dia 24 de março, 
com a apresentação do espe-
táculo “Os Mambembes”, em 
que seis grandes atores (Cláudia 
Abreu, Deborah Evelyn, Julia 
Lemmertz, Leandro Santanna, 
Orã Figueiredo e Paulo Betti) e 
um músico (Caio Padilha) via-
jam pelo Brasil transformando 
a praça pública em teatro com 
um ônibus que se torna cená-
rio. O texto que eles encenam e 
discutem é baseado na comédia 
escrita por Artur Azevedo, em 
1904, sobre as aventuras de ato-
res e atrizes de teatro. 

Com aproximadamente 30 
espetáculos selecionados pe-
la curadoria que segue para o 
seu terceiro ano de atuação, 
formada pela produtora e pes-
quisadora Daniele Sampaio, a 
atriz e diretora Giovana Soar e 
o dramaturgo e crítico teatral 

A CERIMÔNIA DE ABERTURA OCORRERÁ NO DIA 24 DE MARÇO, COM A APRESENTAÇÃO DO ES-
PETÁCULO “OS MAMBEMBES”, EM QUE SEIS GRANDES ATORES (CLÁUDIA ABREU, DEBORAH 
EVELYN, JULIA LEMMERTZ, LEANDRO SANTANNA, ORÃ FIGUEIREDO E PAULO BETTI) E UM MÚ-
SICO (CAIO PADILHA) VIAJAM PELO BRASIL TRANSFORMANDO A PRAÇA PÚBLICA EM TEATRO 
COM UM ÔNIBUS QUE SE TORNA CENÁRIO

Patrick Pessoa, a Mostra Lu-
cia Camargo tem como marca a 
diversidade contemporânea do 
teatro nacional e internacional 
e a representatividade de dife-
rentes grupos. 

Em um dos mais importantes 
teatros do Paraná, o Guairão, 
estarão em cartaz espetáculos 
como “Prima Facie”, primeiro 
solo de Débora Falabella, que 
chega ao Festival após imen-
so sucesso, causando comoção 
nacional e internacional, e com 
três indicações ao Prêmio Shell, 
de Melhor Atriz, Melhor Dire-
ção e Melhor Música; o aguar-
dado musical “Ray – Você Não 
Me Conhece”, que retrata a 
trajetória de Ray Charles desde 
os primeiros passos na música 
até sua consagração como um 
dos maiores ícones, ressaltando 
sua luta pelos direitos civis e o 
papel como voz contra as in-
justiças sociais; a comédia ro-
mântica “Brilho Eterno”, com 
Reynaldo Gianecchini e Tainá 
Müller, altamente aclamada 
pela crítica e que conquistou 
quatro prêmios, incluindo o de 
“Melhor Espetáculo” no Prê-
mio Bibi Ferreira; “O Céu da 
Língua”, espetáculo de Gre-
gorio Duvivier com direção de 
Luciana Paes que estreará em 
Curitiba após sucesso de públi-
co e de críticas em  Portugal e 
no Rio de Janeiro; e a comédia 
“Avesso do Avesso”, em que ao 
apresentarem histórias de su-
postos casais, Heloísa Périssé e 
Marcelo Serrado vivem vários 
personagens em esquetes que 
conduzirão a plateia às garga-
lhadas.

No Guairinha, a estreia na-
cional de “Daqui Ninguém Sai”, 
novo espetáculo do Teatro de 
Comédia do Paraná, com di-
reção de Nena Inoue. A mon-
tagem apresenta mais de 30 
contos de Dalton Trevisan, que 
completaria 100 anos em 2025, 
e trechos de cartas inéditas do 
autor com outros escritores, 
tendo em seu processo de cria-
ção a participação do contista 

leitura feminina, contemporâ-
nea e brasileira; e “Nebulosa de 
Baco”, da premiada companhia 
curitibana Stavis-Damaceno, 
com dramaturgia de Marcos 
Damaceno, que traz para a ca-
pital paranaense pela primeira 
vez o seu novo espetáculo, su-
cesso de críticas em sua estreia 
no Rio de Janeiro, com Rosana 
Stavis e Helena Jorge.

Já no Teatro José Maria San-
tos, a peça contemporânea 
“Cabaré Haikai”, que parte 
de obras consagradas de Pau-
lo Leminski, que completaria 
80 anos em 2024, e refl exiona 
sobre seu legado como poeta e 
escritor, mas também consa-
gra a sua vertente musical; o 
drama “Língua”, uma elogiada 
trama criada em português e 
em Libras para refl etir sobre os 
impasses de comunicação uni-
versais, sem colocar a condição 
de surdez como tema central da 
história; o espetáculo “A Última 
Ceia”, projeto que teve sua es-
treia em 2024 no Kunstenfesti-
valdesart (Bruxelas), tendo sido 
apresentado também no Kaser-
ne � eatre (Basel), � eaterfor-
men (Braunschweig), Berlim 
(Sophiensaele) e em São Paulo 
(Casa do Povo), em uma peça-
-jantar que parte do famoso 
quadro homônimo de Leonar-
do Da Vinci e do acontecimento 
bíblico para se perguntar sobre 
como criar uma imagem final 
que persista, ainda que aquele 
grupo não exista mais; o docu-
mentário contemporâneo “Ho-
mens Pink”, projeto que iniciou 
sua trajetória com um premia-
do fi lme documentário, traz ao 
palco do Teatro José Maria San-
tos uma performance que cele-
bra o orgulho da ancestralidade 
LGBT+; e “Sebastião”, um mu-
sical da companhia Ateliê 23, 
de Manaus, inspirado no livro 
“Um Bar Chamado Patrícia”, 
do estilista Bosco Fonseca, que 
traz à cena questionamentos e 
afirmações sobre corpos que 
ainda são postos à margem dos 
cuidados e do direito à existên-

Lina Suminzono

CURITIBA CULT 

Com quase 350 atraçõesCom quase 350 atrações, , 
Festival de Curitiba divulga Festival de Curitiba divulga 

programação de 2025programação de 2025

O eventoO evento reúne espetáculos teatrais premiados e aclamados pelo público, além de estreias  reúne espetáculos teatrais premiados e aclamados pelo público, além de estreias 
nacionais, dança, circo, humor, música, ofi cinas, shows, performances e gastronomianacionais, dança, circo, humor, música, ofi cinas, shows, performances e gastronomia

cia.
No Teatro da Reitoria, a Com-

panhia Brasileira de Teatro traz 
o contemporâneo “AO VIVO 
[dentro da cabeça de alguém]”, 
com texto original e direção 
de Marcio Abreu, com Renata 
Sorrah, Rodrigo Bolzan, Rafael 
Bacelar, Bárbara Arakaki e Bi-
xarte, com montagem forma-
da por diferentes elementos de 
diversos campos de memória 
dos artistas que a compõem; 
também o drama musical “Bom 
Dia, Eternidade”, do Grupo O 
Bonde, em que em cena os ato-
res e atrizes são espelhados por 
músicos com mais de sessen-
ta anos, alguns influentes pré 
bossa-nova, num jogo cênico 
carregado de simbolismo; o fa-
moso drama “IN ON IT”, suces-
so de público e crítica, estrelado 
por Emílio de Mello e Fernan-
do Eiras, que volta depois de 
15 anos com uma temporada 
aclamada em 2024; e o premia-
do espetáculo porto alegrense 
de dança urbana “Trivial – Um 
Espetáculo de B-Boys”, que 
traz à cena seis bailarinos da 
periferia, que cruzam o trivial 
cotidiano e as difi culdades co-
muns da região em que vivem e 
o preconceito com a expressão 
artística, em que dançar bre-
aking é a forma de expressão e 
profi ssão que sustenta.

Na Caixa Cultural Curitiba, 
dois espetáculos premiados in-
ternacionais, sendo a perfor-
mance “No Estoy Solo”, dire-
tamente da Argentina, em que 
Iván Haidar, um dos mais im-
portantes coreógrafos do país 
vizinho, usa o toque como fer-
ramenta para ativar os sentidos 
como veículo de comunicação; 
e o uruguaio “El Desmontaje”, 
um híbrido entre conferência, 
documentário e peça de tea-
tro, que destaca a respeitada 
dançarina, coreógrafa, atriz, 
diretora e professora de litera-
tura Jimena Márques, e abre a 
possibilidade de redefi nição da 
cena, questionando diferentes 
formas possíveis.

curitibano. 
Também o drama “Alaska”, 

em que pela primeira vez em 
sua carreira, Rodrigo Pandolfo 
dirige e atua ao mesmo tem-
po em uma história misterio-
sa que gera uma grande porta 
aberta para diferentes interpre-
tações do público; a tragédia 
“Rei Lear”, posicionada entre 
os melhores espetáculos pela 
Folha de São Paulo no último 
ano, conecta a dramaturgia 
shakespeariana ligada à vida 
da drag queen contemporânea, 
tendo o protagonista sido indi-
cado ao Shell de melhor ator; 
além disso o drama “Júpiter e 
a Gaivota – É Impossível Viver 
Sem o Teatro”, em que a Com-
panhia Setor de Áreas Isoladas 
cria uma nova escritura cênica 
da obra “A Gaivota”, do russo 
Anton Tchékhov, para discutir 
a ideia de amor e evocação nos 
tempos atuais, a partir de uma 

A montagem apresenta 
mais de 30 contos de Dalton 
Trevisan, que completaria 
100 anos em 2025, e trechos 
de cartas inéditas do autor 
com outros escritores, tendo 
em seu processo de criação 
a participação do contista 
curitibano

NÚMERO
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CONCLAVE
Drama, 12 anos, Duração: 120 
minutos, Cineflix

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min, 
Cine Laser

PADDINGTON: UMA AVENTURA 
NA FLORESTA
Aventura, 10 anos, Duração: 90 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min,
West Side, Cine Laser

O HOMEM DO SACO
Terror, 14 anos, Duração: 92 minutos,
Cine West Side, Cineflix

O MARAVILHOSO MÁGICO 
DE OZ
Aventura, 10 anos, Duração: 120 
minutos, Cine Laser

EMILIA PEREZ
Drama, 16 anos, Duração 132 minutos,
Cineflix

VIVA A VIDA!
Comédia, 12 anos, Duração 100 
minutos, Cineflix

COVIL DE LADRÕES 2
Ação, 16 anos, Duração: 90 minutos,
Cine Laser, Cineflix , Cine West Side

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 min, 
minutos, Cine Laser, CineFlix, 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min,
West Side, Cine Laser

O MARAVILHOSO MÁGICO 
DE OZ
Aventura, 10 anos, Duração: 120 
minutos

LOBISOMEM
Terror, 16 anos, Duração: 103 minutos

AMEAÇA NO AR
Suspense, 14 anos, Duração: 105 
minutos

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

O HOMEM DO SACO
Terror, 14 anos, Duração: 92 minutos

MUFASA: O REI LEÃO 
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

OLEDO

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

COVIL DE LADRÕES 2
Ação, 16 anos, Duração: 90 minutos

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

O HOMEM DO SACO
Terror, 14 anos, Duração: 92 minutos

INTERESTELAR
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, 
Cine Laser, CineFlix

LOBISOMEM
Terror, 16 anos, Duração: 103 minutos, 
Cine Laser, CineFlix, Cine West Side

AMEAÇA NO AR
Suspense, 14 anos, Duração: 105 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

COVIL DE LADRÕES 2
Ação, 16 anos, Duração: 90 minutos

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, Cine Laser, CineFlix

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

●DESTRUIÇÃO DE DOIS 
BUMBOS! THOMAS LANG e 
AQUILES PRIESTER
Data: 18 de fevereiro
Local: Teatro Municipal Sefrin 
Filho

●Warung Tour - Cascavel 
2025!
Data: 29 de março

Local: Espaço Vivacce

●Show Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

●Felipe e Rodrigo
Data: 7 de fevereiro

Local: Empório Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

●João Bosco & Vinícius– 
Quando: 07/02/2025
Local: Matinhos

Felipe Araújo
Quando: 07/02/2025
Local: Pontal do Paraná

Cezar & Paulinho e Thia-

go Carvalho
Quando: 08/02/2025
Local: Pontal do Paraná

STING
Quando: 18/02/2025
Local: Pedreira Paulo 
Leminski

ESTREIAS DA SEMANA (Confi ra disponibilidade 
de horários no site)
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